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ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЯ ЖИВОТНОВОДОВ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ РСФСР И ВСЕСОЮЗНОГО ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ 
ОБ ИТОГАХ ВСЕРОССИЙСКОГО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ АВТОНОМНЫХ РЕСПУБЛИК КРАЕВ ОБЛАСТЕЙ 
И АВТОНОМНЫХ ОБЛАСТЕЙ ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА И ЗАГОТОВОК ПРОДУКТОВ’ ЖИВОТНОВОДСТВА 
ПОВЫШЕНИЕ ПРОДУКТИВНОСТИ СКОТА И ПТИЦЫ И РЕНТАБЕЛЬНОЕ ВЕДЕНИЕ ЖИВОТНОВОДСТВА ЗА 1965* ГОд’
™ ,?аССМ№тРев итоги^социалистического соревнования автономных респуб- 
“ ’ краев' областей и автономных областей за увеличение производства 
и заготовок продуктов животноводства, повышение продуктивности скота 

п Ьное ведо™ е животноводства за 1 9 6 5  год, Совет Ми
нистров РСФСР и Всесоюзный Центральный Совет Профессиональных Союзов постановляют:

1 . Признать победителями в социалистическом соревновании за увели-

1966 года. Цена 2 коп.

НАВСТРЕЧУ XXIII СЪЕЗДУ КПСС

В наш таежный поселок 
Мыльджино добраться нелегко 
— нужно пролететь на самоле
те не одну сотню километров. 
Но люди, живущие здесь, не 
чувствуют себя оторванными 
от Большой земли. В комплекс
ных бригадах верхнего и ниж
него складов, среди шоферов и 
дорожников кипит напряжен
ный труд. Лесорубы стремятся 
приготовить XXIII съезду пар
тии свои подарки. Коллектив 
лесопункта справился с выпол
нением январского и февраль
ского заданий, дал народному 
хозяйству сверх плана более

чение производства и заготовок продуктов животноводства, повышение 
продуктивности скота и ятиЦы и рентабельное ведение животноводства 
автономные республики, края и области, занявшие первые места:

по Северо-Западной зоне 
та  Центральной зоне 
по Волго-Вятской зоне 
по Центрально-Черноземной зоне 
по Поволжской зоне 
по Северо-Кавказской зоне 
по Уральской зоне 
по Западно-Сибирской зоне 
по Восточно-Сибирской зоне
по Северной зоне „власть.

в п г т ? ИТЬ ггерехад!Ш(те кРаспые знамена Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС выдать денежные премии в размере 10 тыс. рублей каждая 
Псковской, Московской, Воронежской, Волгоградской, Свердловской, Том
ской, Читинской, Архангельской областям, Ставропольскому краю Мор
довской АССР.

2 . За достижения в увеличении производства и заготовок продуктов 
животноводства, повышение продуктивности скота, птицы и рентабельно
сти животноводства выдать денежные премии в размере 5 тыс. рублей 
каждая автономным республикам, краям и областям, занявшим в социа-

Псковскую область
—  Московскую область
—  Мордовскую АССР
—  Воронежскую область
—  Волгоградскую область 
■—  Ставропольский край 
— 1 Свердловскую область
—  Томскую область
—  Читинскую область
—  Архангельскую область.

диетическом соревновании вторые места:
—  Ленинградской и Калининград

ской областям
по Северо-Западной зоне 
по Центральной зоне

по Центрально-Черноземной зоне 
по Поволжской зоне

I
по Северо-Кавказской зоне
по Уральской зоне 
но Западно-Сибирской зоне

по Восточно-Сибирской зоне 
та Дальневосточной зоне 
по Северной зоне

'—  Калининской, Костромской, 
Тульской областям 

’—  Белгородской области
—  Куйбышевской области, Татар

ской АССР
—  Краснодарскому краю и Кабар

дино-Балкарской АССР
—  Удмуртской АССР
—  Новосибирской и Кемеровской 

областям
Иркутской области 

*—  Приморскому краю 
*—  Магаданской и Мурманской об- 

ластям
™ i L 04™ P™ Tb Х№»ошую работу к » ™ ™ ®  и совхозов Вологодской, Новго- 

h ^,молгаоко^  Владимирской, Брянской, Ивановской, Ярославской 
ооластеи, Карельской и Коми АССР, добившихся в 1 9 6 5  году высоких 
показателей по увеличению производства и заготовок продуктов животно
водства, повышению продуктивности окота и птицы при рентабельной работе в животноводстве.

4. Отметить, что в 1 9 6 5  году многие области, края и автономные рес
публики значительно увеличили производство продуктов животноводства 
выполнили планы государственных закупок мяса, молока, шерсти яиц но 
не дооились рентабельного ̂ ведения животноводства, в связи с чем не вы
полнили условий Всероссийского социалистического соревнования 

СОВЕТ МИНИСТРОВ РСФСР

тысячи кубометров древесины.
Снежные заносы создают 

немало трудностей лесорубам 
и шоферам. Особенно туго при
ходится дорожникам. В эти 
дни они неотлучно находятся 
на лесовозных трассах, делают 
все, чтобы содержать дорогу в 
проезжем состоянии.

В лесосеках построен теплый 
гараж для стоянки 7 тракто
ров. Ремонт трелевочных ме
ханизмов. проводится в ночное 
время специальной бригадой. 
В нее входят механик и два 
слесаря. Теперь по приезде в 
лесосеку трактористы не теря
ют время на профилактические 
осмотры и устранение неисправ
ностей, а сразу начинают тре
левку. Подобным же образом 
организован ремонт лесовозных 
автомашин. Поднялась произ
водительность труда.

Долгое время комплексные 
бригады верхнего склада тра
тили немало времени на пере
базировку А-образных погру
зочных стрел из отработан
ных лесосек в новые. В каждой 
бригаде на это уходило в сред

нем два с половиной дня (все
ми бригадами за это время 
можно подтрелевать и погру
зить свыше 500 кубометров 
древесины). Чтобы избежать 

потерь, мы стали устанавливать 
в лесосеках запасные А-об
разные стрелы. Теперь брига
ды на переход в лесосеки не 
теряют ни одного дня, сразу 
же приступают к валке, тре
левке и погрузке леса.

В лесосеке на случай выхо
да из строя трелевочного меха
низма есть резервный трактор.

Парк автомашин на участке 
мал. За день лесовозам не вы
везти всю лодтрелеванную к 
погрузочным площадкам дре
весину, поэтому мы организо
вали ночную вывозку. Работой 
второй смены руководит ма
стер. Эстакады ночной погруз-3 
ки освещаются переносной 
электростанцией, которая смон
тирована на базе двигателя 
бензопилы «Дружба». Такая 
организация труда дала воз
можность резко поднять произ
водительность груда.

Большинство комплексных

бригад, шоферов успешно 
справляется с заданием. Шофер 
лесовоза МАЗ-501 А. Сущев
ский за 29 смен вывез 1.888 
кубометров древесины на рас
стояние 21 километр. Он дела
ет в день по четыре рейса. Шо
фер Н. Гаушкин при норме 
44,5 кубометра вывозит еже
дневно 67,8 кубометра.

Комплексная бригада верх
него склада, возглавляемая 
Н. Емельяновым, каждую сме
ну грузит 64,7 кубометра 
древесины. Бригада А. Лан
га за месяц отправила 
на нижний склад 1.517 кубо
метров древесины — значи
тельно больше плана. М. Ма- 
люков лебедкой ТЛ-5 отгрузил 
4.638. кубометров при плане 
3.600 кубометров.

Трудовой накал в преддве
рии XXIII съезда партии все 
сильнее. А  это гарантия того, 
что взятые обязательства будут 
успешно выполнены.

А. БОИШТЯН, 
начальник Нюрольского 
лесопункта Васюганского 

леспромхоза.

Л Е К А Р С Т В А  С В Е Р Х  П Л АН А
Коллектив Томского хим- 

фармзавода обязался кварталь
ный план выполнить досрочно, 
ко дню открытия партийного 
форума. Труженики предприя
тия досрочно выполнили фев
ральское задание. Перевыпол
нены задания по производству 
лекарственных настоек, экст
рактов, препаратов. Всего за 
два месяца выдано продукции 
сверх плана на 13 тысяч руб
лей. >

На заводе взят курс на внед
рение новой техники, совершен
ствование технологии, повыше

ние культуры труда, Недавно 
на фасовочном участке уста
новлено два конвейера, кото
рые значительно облегчили 
труд фасовщиц.

В дни предсъездовской вах
ты первенство в соревновании 
удерживают аппаратчица хими
ческого участка Полина Сели
верстова, фасовщицы Татьяна 
Скирюха, Валентина Нижего- 
родова, гранулировщица Люд
мила Григорьева, машинистка 
Варвара Коношева, слесарь 
Иван Башмаков.

В. ЖИРНОВ.

Н А  5 0 0 - К И Л О М Е Т Р О В О Й  Т Р А С С Е
Д орогой жизни называют в Западной нефтеразведке зимнюю 

трассу Чаны —  Мыльджино. По этому 572-километровому пути на 
будущ ие мыльджинские буровы е завозятся оборудование и мате
риалы. Не каждый осилит эти таежные километры, но для бывалых 
и опытных водителей АТЛ Василия Судакова и Александра Плюща- 
кова не страшны тяготы далекого пути. По два рейса уже успели 
они сделать на своих тягачах, перевезя за каждый по семь тонн 
груза. На один рейс у передовиков производства уходит по 14 су
ток вместо 18, предусмотренных планом.

В. НИКОЛАЕВ.
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РАВНЕНИЕ НА ПЕРЕДОВИКОВ
Бюро обкома КПСС и исполком областного Совета депутатов трудящих-

ся рассмотрели итоги соревнования по производству и продаже государст
ву продуктов животноводства за 1 9 6 5  год.

Победителем в социалистическом соревновании за увеличеиие произ
водства и продажи государству продуктов животноводства, снижение их 
себестоимости и затрат труда призван Томсний район (секретарь райко- 
ма КПСС тов. Янович В. Ф„ председатель райисполкома тов. Селива
нов В. И., начальник производственного управления сельского хозяйства 
тов. Голиков П. В., секретарь райкома ВЛКСМ тов. Лелюшкин А. Н.). Рай
он перевыполнил годовые планы продажи государству молока, скота и 
птицы, шерсти, яиц, увеличил производство продуктов животноводства и 
поголовье скота, повысил надоя молока в хозяйствах на каждую корову 
по сравнению с прошлым годом на 4 6 0  килограммов.

Томский район занесен на областную Доску почета. Ему вручено пе
реходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома.

Среди совхозов области победителем в социалистическом соревновании 
за увеличение производства и продажи государству продуктов животновод

Н А  ДНЯХ в колхозе «Рассвет» 
Шегарского района произошел 
беспрецедентный случай. 

Председатель сельхозартели А. С. 
Кононыкин вдруг заявил, что обя
зательства, которые животноводы 
принимали на первый квартал, — 
это не обязательства и что он о 
них и слыхом не слыхал.

На фермах этого хозяйства са
мые низкие надои молока в рай
оне. В Гусево приехал начальник 
районного управления сельского 

хозяйства Л. С. Аксенов. Вот как 
протекала его беседа с председа
телем (не дословно, а по рассказу 
самого же А. С. Кононыкина).

— Надо что-то делать, — ска
зал Л. С. Аксенов. — Срываются 
обязательства. Вы сдали всего 160 
тонн молока. А  обязательство — 
300 тонн.

— Впервые слышу об этом, — 
ответствовал А. С. Кононыкин, — 
не могли мы принимать такое обя
зательство.

Поднялся спор. Л. С. Аксенов 
доказывает председателю, что при
нимали, А. С. Кононыкин наотрез 
это отрицает. Суть всех возраже
ний председателя сводилась к то
му, что, мол, зачем говорить о вы
полнении обязательств, когда план 
под угрозой срыва.

Конечно, случай из ряда вон вы
ходящий: вместо того, чтобы с пар
тийной принципиальностью взяться 
наводить порядок на фермах, 
т. Кононыкин решил серьезный 
разговор о срывах в организации 
зимовки скота перевести в дискус
сию о том, принимал ли колхоз 
повышенные обязательства или не 
принимал. Кстати, дискуссию об 
этом он пытался сделать главной 
темой и нашей беседы.

А ведь он отлично знает, что 
обязательства принимались. Толь
ко А. С. Кононыкин называет их 
почему-то заданием. Почему имен
но заданием? Да потому, что не 
выполни колхоз обязательство — 
держи ответ перед общественно
стью района, а задание сам дово
дил, сам и спрос учиняй. Пере
страховка чистой воды.

О какой же борьбе между живот
новодами колхоза за выполнение 
обязательств может идти речь, ес
ли сам председатель от них отка
зывается?

Да что председатель! Даже се
кретарь парткома И. А. Гиляев ру
ки опустил.

— Какие там обязательства, — 
вторит бн председателю, .—  нам 
бы план не сорвать...

Кстати, справедливости ради на
до сказать, что тов. Гиляев, не ' в 
пример председателю, от обяза
тельств не отказывается.

Разговор с секретарем партко

ма происходил у нас уже после по
сещения ферм. Нас поразила запу
щенность в проведении политико
массовой работы с людьми. Почти 
никто из доярок не мог ответить 
на вопрос, какое им доведено за
дание на квартал, на месяц, на де
каду. Никто из них не знал, как 
трудятся их коллеги в соседних 
хозяйствах или на соседних фер
мах. Оказалось также, что итоги 
соревнования доярок подводятся 
не ежедневно.

В красных уголках, где доярки 
могли бы отдохнуть, почитать, по
слушать радио, страшно появить
ся. Здесь захламлено, в помеще
ниях нет даже приличных столов 
и скамеек. А книг, газет, журна
лов животноводы вообще не ви
дят.

Потом, встретившись с И. А. Ги- 
ляевым, мы поняли, чем все это 
объясняется. Секретарь парткома 
смирился с отставанием, сник, за
пустил политико-массовую работу

ства признан совхоз «Рыбаловский» Томского района (директор совхоза 
тов. Бодажнов Д. П., секретарь парткома тов. Чепурнов М. В., председа
тель рабочкома тов. Ардашев А. П., секретарь комитета комсомола т Кур- 
наков А. У.). Совхоз перевыполнил годовые планы по продаже государству 
скота и птицы, молока, яиц; увеличил поголовье скота и ппошводство про

ду кто в  животноводства, надоил молока на каждую корову на 6 1 3  кг 
больше, чем в прошлом году, снизил себестоимость и затраты труда на 
единицу продукции.

Совхоз занесен на областную Доску почета. Ему вручено переходящее 
Красное знамя обкома КПСС и облисполкома.

Среди колхозов области победителем в социалистическом соревновании 
за увеличение производства и продажи государству продуктов животно
водства признан колхоз «Прогресс» Бакчарского района (председатель 
колхоза т. Мартемьянов Д. Н., секретарь парторганизации тов. Казан
цев А. К., секретарь комсомольской организации тов. Березовский В. И.). 
Колхоз перевыполнил грдовые планы по продаже государству молока' ско
та и птицы, увеличил производство продуктов животноводства и ’того-

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

ловье скота, надоил молока на корову на 2 8 2  кг больше, чем в прошлом году. _
Колхоз занесен на областную Доску почета и ему присуждено перехо

дящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома.
Бюро обкома КПСС и облисполком отметили хорошую работу по заго

товкам продуктов животноводства Кривошеинского, Колпашевского и Зы
рянского районов; совхозов «Колпашевский» Колпашевского района, «Ше
гарский» Шегарского района, колхозов «Красное знамя» Томского района, 
«Маяк» Первомайского района, им. Кирова Асиновского района, «Путь 
Ленина» Парабельского района.
т?ттплР° °» кома и облисполком обязали райкомы и Колпашевский горком 
KllLC, райисполкомы, районные производственные управления сельского 
хозяйства, партийные организации, руководителей и специалистов кол
хозов и совхозов развернуть соревнование за достойную встречу ХХ1П 
съезда КПСС, организованное проведение зимовки скота, повышение его 
продуктивности, досрочное выполнение государственного плана заготовок 
продуктов животноводства.

мать срочные меры, а специалисты 
управления все еще гадают: види
мо, наверное... А  ведь до конца 
квартала осталось меньше месяца.

Чтобы больше не возвращаться 
к мысли о роли зооветспециалиста 
районного управления в организа
ции зимовки скота, заметим для 
их сведения. С кем бы из живот
новодов колхоза «Рассвет» ни при
ходилось беседовать, все в 
один голос заявляют: районные
специалисты мало нам помогают. 
Приедут на ферму, пожурят кого- 
нибудь за бесхозяйственность — 
и только их и видели. А  чтобы по
мочь в организации дела — этого 
от них не дождешься. Ни разу на 
утренней и вечерней дойке в кол
хозе не были. Домой торопятся.

Это серьезное замечание. Спе
циалистам управления надо ме
нять стиль работы. Ведь, в конце 
концов, она не в меньшей степени, 
чем и работа животноводов, оцени
вается центнерами молока и мяса.

— Про какие обязательства вы говорите? — 
удивляется секретарь парткома колхоза И. А, Ги
ляев. — Нам бы хоть план выполнить...

Борьба за чистоту молока по-гусевски. Си
деть в рабочей одежде на вымытых молочных 
флягах считается в порядке вещей.

ДИСКУССИИ ВМЕСТО МОЛОКА
Объективные причины? Нет, безответственность! Пора навести порядок на фермах, тов. Кононыкин!

среди животноводов. И это, не
сомненно, не могло не сказаться 
на их работе.

Но вернемся к хозяйственным 
делам. Можно ли еще поправить 
положение с выполнением обяза
тельств? Конечно, можно. У рас- 
световцев есть все условия не 
только для выполнения плана, но 
и обязательства.

Главный зоотехник районного 
управления сельского хозяйства 
в - А. Медянцев подсчитал, что в 
«Рассвете» отдача на затраченные 
корма должна быть больше. Ра
цион дойного стада позволяет по
лучать больше молока —  как ми
нимум шесть килограммов на ко
рову в сутки. Это без использова
ния дополнительных резервов. В 
соседнем хозяйстве —  совхозе 
«Шегарский» — кормов коровам 
дают несколько меньше, а надои 
здесь выше — 7,2 килограмма. По
чему же рассветовцы так отста
ют?

— Видимо, у них качество стада 
похуже, — говорит главный зоо
техник. — Ну и, наверное, беспо
рядки на фермах сказываются.

Видимо, наверное... Такой ответ 
не делает чести главному зоотех
нику, Надо бить тревогу, прини-

Теперь о беспорядках. Вот где 
корень всех бед. Рассветовские до
ярки говорят, что, не будь беспо
рядков, от своих коров они получа
ли бы не меньше молока, чем по
лучают ?его в совхозе «Ш егар
ский».

Приведем только факты одного 
дня 2 марта. На ферме Гусевского 
отделения коровы уже три дня не 
получали концентратов. Наконец 
утром зерно привезли, ссыпали в 
помещение, где установлена кормо- 
дробилка. Но доярки так и не дож
дались, когда будут раздавать му
ку, разошлись по домам. Трактор, 
который приводит в действие кор- 
модробилку, несколько суток про
стоял на морозе и его даже не бра
лись заводить. А когда решили все- 
таки завести, тракторист куда-то 
исчез. О том, что привезут кон
центраты, управляющий отделе
нием Е. Н. Ламеко и зоотехник 
А. Д. Марышев знали еще днем 
раньше. К этому времени и тракто
риста можно было разыскать, и 
трактор разогреть.

Ново-Ильинское отделение. Кол
хозники уже пообедали, а коровы 
еще не накормлены. Силос только 
подвезли. В чем дело? Один из 
скотников объясняет, что тракто

рист поздно вышел на работу.
Может, день этот не типичный? 

Нет, когда беседуешь с доярками, 
они жалуются на беспомощность, 
пассивность руководителей хозяй
ства и отделений в организации 
зимовки скота. Нарушения распо
рядка'дня, бесхозяйственность ста
ли в колхозе постоянным явлени
ем. В том же Ново-Ильинском от
делении дойное стадо уже больше 
недели не получает концентратов 
—  их никак не соберутся подвез
ти с соседней фермы. Управляю
щий отделением Н. Е. Канащенко 
оправдывается тем, что дорогу на
до прочистить, а бульдозер сло
мался. Трактор с санями никак не 
может пробиться. Но ведь сосед
няя ферма — не за тридевять зе- 
мель. Концентраты можно возить 
на подводах. С этим соглашают
ся и Н. Е. Канащенко, и руководи
тели колхоза, но почему-то нико
му из них недосуг взяться за эту 
работу.

Рассветовские доярки упрекают 
своих руководителей и специали
стов еще и в консерватизме. И 
правильно упрекают. Пожалуй, 
нет в Шегарском районе ни одного 
хозяйства, где бы так упорно

игнорировали все новое и передо
вое в практике животноводства, 
как в колхозе «Рассвет». Взять, 
например, приготовление кормов. 
Это именно один из тех резервов, 
который позволил дояркам совхо
за «Шегарский» поднять продук
тивность своих коров. А  в «Рас
свете» об этом как будто ничего 
не слышали, хотя об опыте шегар- 
Цбв писали и областная, и район
ная газеты.

И А. С. Кононыкин, и зоотех
ник А. Д. Марышев, и управляю
щие отделениями охотно признают, 
что сдабривать солому, дрожже
вать концентраты, приготовлять 
хвойную муку надо обязательно. 
Признают, но пока никто из них 
не попытался взяться за организа
цию этой . работы.

Как эго ни парадоксально, но 
факт остается фактом: управляю
щий Ново-Ильинским отделением 
Н. Е. Канащенко, когда мы бесе
довали с ним на эту тему, вдруг 
спросил, как надо запаривать со
лому. А ведь этот человек руково
дит крупным хозяйством, где од
них коров больше двухсот голов. 
Вот и верь после этого И. А. Ги- 
ляеву. Очень настойчиво старался

он доказать нам, что опыт до  при
готовлению кормов руководители 
колхоза старались внедрить еще в 
начале зимовки, да, дескать, не 
привился он у животноводов. И как 
же он мог привиться, если даже 
сам управляющий фермой не зна
ет, как к нему подступиться!

Итак, несмотря на явные упуще
ния в организации зимовки скота, 
А. С. Кононыкин, а за ним и дру
гие руководители хозяйства пыта
ются извернуться. Начинается взы
скивание всевозможных объектив
ных причин, которые бы объясни
ли низкую продуктивность скота: 
дескать, и скот стал на зимовку 
истощенным, и концентратов дол
го не давали, и помещения негод
ные и т. д. и т. п. Все эти причи
ны никто не сбрасывает со счета. 
Удивляет только то упорство, с 
каким рассветовские руководители 
пытаются снять с себя всякую от
ветственность за судьбу обяза
тельств. Пора от дискуссий пе
реходить к делу, по-настоящему 
браться за наведение порядка на 
фермах.

Ю. НЕСТЕРОВ,
наш спец. корр.

Фото Ф. Хитриневича,

У С П Е Х

п т и ц  е в о д о в
Птицеводы хозяйств Томского 

района готовят трудовые подарки 
в честь предстоящего XXIII съез
да КПСС.

Совхоз «Победа» досрочно вы
полнил квартальный план произ
водства и продажи государству 
лиц. Вместо 661  тысячи на 1 
марта продано 7 4 8  тысяч. Сейчас 
от этого хозяйства ежедневно по
ступает 13 —  14 тысяч яиц сверх 
плана.

Выполнил квартальный план 
продажи яиц совхоз «Томский». 
Каждый день птицефермы этого 
хозяйства отправляют государст
ву 1 0 — 11 тысяч яиц сверх пла
на.

На 1 4 2  процента выполнили 
план продажи яиц птицеводы 
колхоза «Красное знамя».

В. ПЕТРОВ.

2  0  Т Ы С Я Ч  
В М Е С Т О  1 4

Подготовительный цех № 10 
— крупнейший на Томском 
заводе резиновой обуви и пе- 
зинотехнических изделий. До
статочно сказать, что в нем 
сосредоточено больше полови
ны основных фондов предприя
тия. И от того, как использу
ется оборудование, во многом 
зависит общий успех коллекти
ва предприятия. Вступив на 
вахту в честь XXIII съезда 
партии, труженики цеха обяза
лись улучшить использований 
станков и механизмов, эконо
мить сырье и материалы, резко 
сократить производственные от
ходы.

В минувшем году цех выпус
тил продукции на 519 тысяч 
рублей больше плана. По срав
нению с предыдущим годом по
тери сократились больше чем 
в три раза. Успешно начал кол
лектив новую пятилетку. До
срочно выполнены задания ян
варя и февраля. Вместо 14 ты
сяч рублей сэкономлено мате
риалов на 20 тысяч. В прошед
шем месяце производительность 
труда увеличилась на один про
цент по сравнению с плановой, 
снижены потери от брака.

Достойный вклад в копилку 
бережливости вносят рациона-* 
лизаторы. Успешно действует 
общественное конструкторское 
бюро, которое возглавляет один 
из лучших рационализатопов 
области бригадир слесарей 
А. П. Вьюгов. Рационализато
ры .цеха занимают первое место 
по заводу.

Высоких результатов в тпу
де в эти дни добиваются выоуб- 
щик Петр Мамизеров, старей
ший вальцовщик Дмитрий Иг- 
отевский, каландровожатый 
Евгений Кальаан, каландровщи- 
ца Мария Шурута и многие 
другие.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Производственникам— 
о бетатронах

В научно-исследовательском 
институте ядерной физики 
электроники и автоматики прк 
Томском политехническом ин
ституте закончился семинар 
по технике эксплуатации бета
тронов в промышленности. Про 
изводственники ознакомились с 
разработками института в обла
сти бетатроностроения, в част
ности, с конструкциями малога
баритных промышленных бета
тронов, обменялись опытом по 
нх эксплуатации в промышлен
ности. В работе семинара при
няли участие представители Мо
сковского трансформаторного 
завода, Николаевского судо
строительного завода и ряда 
других предприятий страны. Пе
ред участниками семинара вы
ступили доцент Ю. М. Акимов, 
кандидаты технических наук 
О. В. Соколов и Л. М. Анань
ев. Представители. промышлен
ности увидели в действии раз
личные типы бетатронов, разра
ботанное в институте.

О. ФЕДОРОВ.
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ЗАСЛОНЫ НА ПУТИ 
Ф О Н Т А Н О В

Н ЕФТЕРАЗВЕДЧЯКИ Томской 
области начали первый год пя
тилетки с большим воодушев

лением. Приятно сознавать, что и* 
мы будем бороться за создание круп
ной нефте- и газодобывающей про
мышленности в Западной Сибири, 

которое предусмотрено проектом Ди
ректив XXIII съезда партии.

Как известно, на территории на
шей области открыты богатейшие 
месторождения нефти и газа, экс
плуатация которых начнется в бли
жайшие годы. Но если сравнить об
щую площадь области и уже раз
веданную, то окажется, что огром
ные пространства остаются для гео
логов белыми пятнами. Значит, одно
временно с подготовкой к эксплуа
тации уже оггкрытых месторождений 
будет вестись поиск и на других 
площадях. Резко возрастает в пяти
летии объем буровых и геофизиче
ских работ.

Промысловая геофизика —  один 
из отрядов нефтеразведчиков. Уве
личение объема поисковых работ 
потребует от нас наращивания гео
физических исследований. Наша дея
тельность полностью зависит от тем
пов буровых работ и в то же время 
очень сильно влияет на эти темпы. 
Основная задача, промысловой геофи
зики —  исследование разреза сква
жин. Поэтому сегодня нам нужно 
готовиться к возрастающим объемам 
работ, иначе мы начнем тормозить 
общий поиск.

У  промысловиков -  геофизиков 
кадры решают все. Достаточно ска
зать, что из личного состава партии 
примерно половина —  инженерно- 
технические работники. Наша служ
бу требует гораздо больше, чем ос
тальные, специалистов с высшим и 
ср едним образованием. Уже при су
ществующих объемах работ партия 
испытывает острый недостаток в 
квалифицированных кадрах. Поло
жение'. усугубляется тем, что ни 
одно гцебное заведение Сибири не 
готовит геофизикпв-промыгловиков. 
Их выпускают Московский. Гроз
ненский, Бакинский институты, Са
ратовский, Сызранский, Грозненский 
и другие техникумы, расположенные 
в Европейской части Советского 
Союза. Из выпускников этих тех
никумов и вузов, немногие задер
живаются в Сибири надолго, не го
воря уже о том, чтобы остаться на
всегда.

В последнее время мы принимали 
выпускников Томского и Новосибир
ского геологоразведочных технику
мов, частично инженеров Томского 
политехнического института. Но в 
техникумах и в институте специаль
ный курс промысловой геофизики 
для студентов читается в очень ма
лом объеме или вообще не читает
ся. Специалистов приходится доучи
вать на рабочих местах, что созда
ет дополнительные трудности.

Геофизиков-промысловиков необ
ходимо готовить в Сибири. Возмож

ности для этого есть и в Томском, 
и в Новосибирском геологоразведоч
ных техникумах. Для этого нужно 
специализировать одну из групп. На 
кафедре геофизических методов раз
ведки Томского политехнического ин
ститута вместо курса «Буровая гео 
физика» следует ввести расширен
ный курс «Промысловая геофизика»

В связи с необходимостью интен
сивного внедрения в производство 
достижений науки, новой техники, 
нам нужны специалисты высокой 
квалификации, особенно по радио- 
электротехнике.

Говоря о кадрах, следует посмот
реть, можем ли мы создать специа
листам нормальные жилищно-быто 
вые условия. В прошлом году мы са
ми построили жилье для ряда работ
ников полевых отрядов. Но это строи 
тельство обходится дорого и качест
во его неудовлетворительное.

В ближайшее же время в обла
сти необходимо создать специализи
рованную строительную организа
цию, которая бы занималась об
устройством поселков и городов 
нефтеразведчиков. Строительство бы
ло бы снято с разведчиков, и они 
смогли бы сосредоточить все уси
лия на расширении поиска, увели
чении геологоразведочных работ.

Роль промысловой геофизики ог
ромна. Без исследований наших спе
циалистов не может обойтись ни 
олин геолог. Они необходимы 
для построения геологических раз
резов. Нужны они и буровикам для 
контроля за техническим состоянием 
ствола скважины.

Конечно, для проведения исследо
ваний в скважине нам нужно время, 
в течение которого бурение не 
производится. Задерживается про
ходка скважины, снижаются ско
рости бурения. Наша задача —  как 
можно меньше отнимать дорогостоя
щего времени у буровиков. В по
следние годы за счет внедрения 
новой техники, освоения прогрессив
ной технологии, передового опыта 
значительно возросли скорости бу
рения. Время же, необходимое для 
проведения геофизических исследо
ваний, не уменьшилось. Если не бу
дет принято мер, то геофизика ста
нет тормозом в бурении.

За счет чего можно добиться 
сокращения затрат времени на ис
следования? Первое условие —  ква
лифицированные кадры. Второе —  
применение современной аппарату
ры, оборудования, материалов. У 
нас аппаратура Изношена, часть ее 
морально устарела. Поступающих 
станций, подъемников, кабеля едва 
хватает для вновь вводимых в раз
ведку площадей. Старое оборудова
ние заменить не удается. Надеемся, 
что нынче Новосибирское геологиче
ское управление примет меры, что
бы вооружить нас современной ап
паратурой и техникой.

Колпашевская промыслово-геофи
зическая партия осуществляет хо
зяйственное и техническое руковод
ство операциями и участками, раз- ; 
бросанными по территории области. \ 
Разбросанность и удаленность пар- ■ 
тий не могут не сказаться на опера-\ 
тивности в выдаче заключений по | 
промышленно-геофизическим иссле- | 
доваииям. Бывает, что для немел-1 
ленного решения вопросов по даль
нейшему направлению работ на той 
или иной скважине нужно быстро 
доставить промыслово-геофизические 
материалы в Новосибирское управле
ние. При наших расстояниях и не
устойчивой связи это служит не
редко причиной простоя скважины 
или неквалифицированного решения 
вопроса.

Связисты обладают необ
ходимой техникой для бы
строй передачи материа
лов. Мы имеем в виду фо
тотелеграф. При пробной 
передаче материалы, полу
ченные на скважине, в тот 
же день были в геологиче
ском управлении и у интер
претаторов партия. Первый 
фототелеграф уже действу
ет. Все наши отряды долж
ны иметь такую аппарату
ру, разумеется, партия и 
управление —  тоже.

В связи с резким расши
рением в начавшейся пяти
летке поисковых работ на нефть и 
газ назрела необходимость на терри
тории Томской области организовать 
геофизический трест. Создание Том 
екпго геофизического треста позво
лит гораздо оперативнее, а главное, 
эффективнее решать вопросы геофи
зического поиска, быстрее готовить 
перспективные площади пол глубо
кое бурение, значительно сократить 
количество, белых геологических пя
тен на территории Томской области.

Поднимаемые в статье вопросы 
могут быть решены Новосибирским 
трестом и управлением. Если, ко
нечно, там реально оценят сложив
шееся положение. Проект Директив 
по пятилетнему плану предусматри
вает создание в Западной Сибири 
крупной нефтедобывающей промыш
ленности. Чточбы уложиться в сжа
тые сроки и обеспечить эксплуата
ционников подготовленными место
рождениями, необходимо комплексно 
развивать все нефтеразведочные

Новая пятилетка — живое, творческое де
ло миллионов тружеников города и деревни. 
Она касается каждого советского человека, 
выражает его сокровенные думы и стремле
ния, ибо все, что делается на нашей земле ге
роического и прекрасного, в конечном счете 
делается во имя самого советского человека, 
на благо народа.

Предсъездовскую трудовую вахту по-удар
ному несут слесари четвертого цеха Томского 
манометрового завода. Особенно высоких по

казателей добилась бригада Галины, Алек
сандровны Речковой. Она систематически пе
ревыполняет план и сдает продукцию только 
хорошего качества.

На снимке (слева направо): контролер ОТК 
Екатерина Сергеева с удовольствием прини
мает готовые узлы держателей манометров у 
членов бригады Валентины Новаевой, Гали
ны Русаковой, бригадира Галины Речковой, 
Нины Ткачук, Ивана Палькина и Валентины 
Рыбаковой.

Второй снимок сделан на Зоркальцев- 
ской ферме совхоза «Рыбаловский», од
ной из лучших в области по надою и 
продаже молока государству. Заведую
щий фермой Д. В. Хлебников (на сним
ке— слева) и зоотехник А. С. Одноколкин 
знакомятся с проектом Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства СССР на 
1966— 1970 годы.
Снимки С. Ланцкана и Ф. Хитриневича.

Обсуждаем проект Директив XXIII съезда КПСС
РАЗБЕЛКЕ НОВЫХ ПЛОЩАЛЕЙ -СОВРЕМ ЕН НУЮ  БАЗУ
Н У Ж Н Ы  К О О Р Д И Н А Ц И О Н Н Ы Е  С О В Е Т Ы  ПО П Р О Б Л Е М А М  Н А У К И

П О Ч Е М У  П Ч Е Л О В О Д С Т В О  П Р И Х О Д И Т  В У П А Д О К ?

службы. Среди них не может быть
главных и второстепенных. Все
главные. _ „Ф. зосимов,

начальник Колпашевской 
комплексной промыслово-гео
физической партии Новоси
бирского геофизического тре-

С ДУМ ОЙ  О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЙОНА
Т  рудящиеся КожевНиковского

оайона активно обсуждают проект 
Лиректив X X I I I  съезда К П СС. В 
колхозах прошли бригадные собра
ния, собрания тружеников живот
новодческих фёрм, партийные соб- 
оания. Обсуждая этот документ,

трудящиеся высказывают свои мы
сли о развитии хозяйств, о пер
спективах развития района и бе
рут на себя повышенные обяза
тельства.

В колхозе имени Кирова взято 
обязательство: получить в этом 
году урожай зерновых не менее

12,5 центнера с. гектара, надоить 
*от каждой коровы по 2.900 кило
граммов молока.

Животноводы колхоза организу
ют хозяйское расходование кормов. 
Суточный надой на корову здесь 
достигает 10 килограммов.

ВЫСОКАЯ АКТИВНОСТЬ 
КОМ М УН И СТОВ
В области развернулось широкое 

обсуждение проекта Директив XXIII 
съезда КПСС по пяти летнему плану. 
Повсеместно проходят собрания тру
дящихся, пленумы партийных коми
тетов и собрания актива партийных 
организаций. Одобряя проект, томи
чи вносят свои предложения.

На собрании партийного актива 
Кировского района с докладом вы
ступил секретарь обкома КПСС тов. 
Кузнецов А. И.

Участники собрания единодушно 
одобрили проект' Директив и внесли 
ряд предложений, замечаний.

Директор ТЭЦ-1- Б. А. Гулявский 
обратил внимание актива на замед
ленное развитие энергетического хо
зяйства Томска и предложил принять 
меры по форсированию развития 
энерготепловых ресурсов города. 
Начальник института «Томгипро- 
транс» тов. Рябинин высказал пред
ложение о включении в план 1 9 6 7  
года проектно-изыскательских работ 
по прокладке нефтепровода. Кро
ме того, он предложил уско
рить окончание строительства 
железной дороги Асино— Белый Яр 
и поставил вопрос об электрифика
ции железнодорожной линии Тайга 
—  Томск —  Асино. Заместитель 
главного инженера ОПСМ тов. Яков
лев рассказал участникам собрания 
о тех мерах, которые принимают 
сейчас предприятия строительных 
материалов по наращиванию своих 
мощностей и улучшений качества 
выпускаемой продукции-.

Обсуждая проект Директив и зада
чи районной партийной организации, 
участники пленума Ленинского рай
кома партии особо подчеркнули важ
ность дальнейшего усиления рабо
ты партийных организаций, подня
тия. их роли в выполнении задач, по
ставленных в пятилетием плане. Вы
ражая одобрение намеченных партией 
мер по развитию народного хозяйст
ва страны, участники пленума вне
сли свои предложения и замечания 
по развитию промышленности и 
строительства своего района и горо
да.

Секретарь партбюро „вагонного де
по станции Томск-П тов. Пимоненко, 
секретарь партбюро химфармзавода 
тов. Сичагина, директор завода рези
новой обуви и резинотехнических из
делий тов. Старцев, секретарь парт
кома завода" «Томкабёль» тов. Еме
льянов и другие предложили усилить 
борьбу партийных организаций за 
экономию и бережливость сырья и 
материалов, лучше организовать 

соревнование трудящихся за успеш
ное выполнение заданий первого го
да пятилетки, полнее использовать 
производственные мощности пред
приятий.

Много предложений было высказа
но по улучшению культурного и бы
тового обслуживания трудящихся.

Пленумы и собрания партийного 
актива по обсуждению проекта Ди
ректив состоялись также в Пара- 
бельскоч, Кожевпиковском, Тегуль- 
летском и других районах области.

КОМПЛЕКСНО РЕШАТЬ НАУЧНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
УРНОЕ развитие нау
ки и в то же время 
углубляющаяся спе
циализация ставят 
перед учеными все 

новые задачи. Решение больших 
и важных проблем, имеющих 
практическое значение, становит
ся возможным лишь в коллекти
вах, объединяющих специалистов 
различного профиля и использую
щих новейшую электронную, опти
ческую, полупроводниковую и вычи
слительную технику.

Комплексное решение поставлен
ных перед коллективами задач по
зволяет более глубоко разрабатывать 
и в сокращенные сроки получать 
конечные результаты исследований, 
рекомендовать их для практического 
использования.

В проекте Директив XXIII съезда 
КПСС указывается на необходимость 
ускорить научно-технический про
гресс на основе широкого развития 
научных исследований и быстрого 
использования их результатов в 
производстве. Перед учеными ставит
ся задача существенного повышения 
эффективности научных исследова
ний, особенно в той области, 
реализуются данные 

по ядерной физике.
На протяжении многих лет в Том

ске сложилась хорошая творческая 
связь между коллективами ученых 
политехнического и медицинского 
институтов, в результате которой 
для практического здравоохранения 
были рекомендованы новые синтети
ческие лекарственные препараты 
(бензамил, бензонал й другие), но
вые методы лучевой терапии глубо
ко расположенных злокачественных

где
исследований

опухолей. Радиологи получили на 
вооружение ускорительные установ
ки —  бетатроны.

Одним из примеров комплексного 
решений актуальных задач совре
менной медицинской науки является 
разработка пот руководством члена- 
корреспондента Академии медицин
ских наук СССР профессора И. В. 
Торопцева вопросов радиобиологии. 
Уже с середины 5 0 -х  годов ученые- 
медики получили возможность впер
вые в стране изучить биологическое 
действие бетатронов, характеризую
щиеся различной энергией излуче
ния и различным составом пучка 
лучей.

Кафедра патологической анатомии 
проследила морфологические изме
нения, возникающие в тканях и ор
ганах при общем и местном облу
чении живых организмов различны
ми дозами радиации. В центральной 
научно-исследовательской лаборато

рии медицинского института получе
ны данные об изменениях в системе 
крови уже с первых минут после 
действия на организм ионизирую
щей радиации бетатронов с энерги
ей 1 0 , 25  и 30 миллионов элек
трон-вольт.

Проведенные экспериментальные 
исследования биологического дейст
вия тормозного излучения и быст^ 
рых электронов, выведенных из бе
татронов, позволили начать клини
ческое использование этого источни
ка для лечения злокачественных но
вообразований. Первые клинические 
данные в Советском Союзе о целе
сообразности применения бетатронов 
в онкологии получили ученые Том
ского медицинского института —  
хирурги, гинекологи. отоларинго
логи. Вслед за томичами начали ис

пользовать бетатрон в онкологиче
ской клинике ученые Москвы и Ле
нинграда.

В последние годы в нашем ин
ституте расширены работы по изу
чению относительной биологической 
эффективности радиации бетатронов 
с различной энергией излучения. 
Полученные результаты дают прак
тическому врачу е руки ключ для 
наиболее рационального выбора 
энергии источника облучения.

Значительный удельный вес в 
проводимых исследованиях занима
ют гематологические работы, выпол
няющиеся на кафедре патофизиоло
гии и в центральной научно-иссле
довательской лаборатории.

Результаты работы большого кол
лектива исследователей— теоретиков 
и клиницистов были обобщены в 
ряде монографий и сборников тру
дов, подготовленных учеными Том
ского медицинского института.^ 

Только за последние годы в местной 
и центральной прессе опубликовано 
более 1 0 0  научных статей, касаю
щихся различных вопросов радио
биологии.

Опыт, накопленный учеными при 
изучении лучевой патологии, обоб
щен в ряде докторских и кандидат
ских диссертаций, подготовленных 

и защищенных в Томском медицин
ском институте (Г. П. Гарганеев, 
Г. Д. Бердышев, 0 . С. Голосов, Г. Т. 
Ищенко, В. Д. Михайлов и другие).

Для успешного решения задач, 
выдвигаемых проектом Директив 
XXIII съездч КПСС, необходимо, на 
наш взгляд, создавать в крупных 
городах, где большое число вузов, 
координационные советы или комис
сии по проблемам. Такие советы

могли бы объединять коллективы 
исследователей, занятых в одном из 
научных направлений, составлять 
перспективные планы исследований, 
решать вопросы подготовки кадров, 
рационального использования и соз
дания уникальной аппаратуры.

В нашем городе в области ядер
ной физики и изучения действия ра
диации па материалы и живые объ
екты работают ученые ряда вузов 
и научно-исследовательских инсти
тутов. Организация проблемной ко
миссии по «ионизирующим излуче
ниям», например, под. руководством 
профессора А. А. Воробьева, способ
ствовала бы улучшению исследова
тельской работы в этом направле
нии, рациональному использованию 
таких дорогостоящих сооружений, 
как ядерный реактор, ускорители 
элементарных частиц и т. д. В рам
ках этой комиссии могли бы быть 
решены, скажем, такие вопросы, как 
строительство на территории реак
тора биологического лабораторного 

корпуса, использовать который мог
ли бы и медики, и биологи универ
ситета, педагогического института. 
Более успешно решал:,сь бы вопро
сы биологической дозиметрии, об
следования биологических объектов 
на единых моделях и т. п.

Создание подобных комиссий или 
советов по бионике, спектральному 
анализу, химии и другим вопросам, 
несомненно, способствовало бы даль
нейшему развитию науки в нашем 
городе, более быстрому и квалифи
цированному решению вопросов, ин
тересующих медицинскую науку.

Быстрое внедрение в практику до
стижений науки во многом зависит 
от публикации результатов исследо

ваний. Издательство Томского уни- | 
верситета не может обеспечить по- | 
требности наших вузов. Это объяс- в 
няется крайне слабой полиграфиче- 5 
ской базой. С момента подготовки | 
сборника к печати до выхода его в | 
свет проходит нередко от полутора ё 
до двух лет. Портфели центральных | 
журналов также переполнены. Уче- | 
ные-медики уже как-то ставили во- В 
прос перед общественностью Томска =  
о создании в нашем городе «Сибир- | 
ского медицинского журнала». По- | 
добные журналы уже издаются в в 
некоторых городах страны. Опыт | 
издания журналов есть и в Томске. | 
Однако голос ученых не был услы- | 
щан.

С каждым годом наши вузы вво- | 
дят в строй все новые учебные и ла- | 
бораторные корпуса, студенческие |  
общежития. Однако мы не можем | 
понять действия городской архитек- | 
туры. Очень удобны научные город- |  
ей. В Томске же вузы разбросаны, я 
общежития —  за тридевять земель |  
от учебных корпусов. Это загружает | 
транспорт, отнимает массу времени в 
у студентов и ученых.

Предстоящее пятилетие будет пе- | 
риодом бурного расцвета сельского | 
хозяйства, промышленности, техники £  
и науки в нашей стране. Наш город, |  
старинный вузовский центр, бога- В 
тый традициями коллективного ре- |  
шения актуальных научных проб- g 
леи, несомненно, внесет свою лепту = 
в дело дальнейшего развития совет- 5 
ской науки. I

Е. ГОЛЬДБЕРГ, 
заведующий центральной науч
но-исследовательской лаборато
рией Томского медицинского

института. §

Г О Р Ь К И Е  Р А З Д У М Ь Я  
О С Л А Д К О М  М Е Д Е

Издавна наша страна была крупнейшим поставщиком ме
да на мировой рынок. Во внешнеторговом балансе России 
бортничество играло видную роль. Уже тогда понимали, 
что для воспроизводства пчелиной семьи требуется очень ко
роткий срок и что затраты труда и средств на развитие пасек 
возмещаются очень быстро.

В последнее время исконно русская, веками проверенная 
отрасль хозяйства —  пчеловодство —  стала забываться. Еели 
к началу Великой Отечественной войны в Томской области 
насчитывалось свыше 4 0  тысяч пчелосемей, то сейчас их 
1 8 .8 6 2 . Уменьшилось количество пчелосемей и в нашем Кри- 
вошеипском районе, который считается пчеловодческим.

Я много раз задумывался над вопросом: почему пчеловод
ство приходит в упадок? Откровенно скажу, что на этот воп
рос не могу найти вразумительного ответа. Во всех хозяй
ствах насеки являются рентабельными. Только в минувшем 
году они принесли хозяйствам почти 1 0 9  тысяч рублей до
хода.

В рыбоартели имени Кирова, например, всего 2 3 9  пчело
семей. В прошлом году здесь получено 1 0 .3 3 7  килограммов 
товарного меда, реализация которого дала 13 тысяч рублей 
чистой прибыли. В этом хозяйстве можно держать пчелосе
мей вдвое-втрое больше. Все условия налицо: природа как 
будто нарочно создана для пчеловодства, люди, понимающие 
толк в пчелах, тоже есть. В артели работает такой мастер 
своего дела, как А. М. Чагин, который получает до 1 0 0  ки
лограммов валового меда на пчелосемью, а в благоприятные 
годы —  до 1 0 0  килограммов товарного меда. Такой человек 
мог бы воспитать надежных помощников. Но вот уже ряд 
лет артель имени Кирова по развитию пчеловодства топчется 
на одном месте.

Медленно растут пасеки и в других хозяйствах. По сравне
нию с прошлым годом нынче число пчелосемей увеличи
вается в колхозах «Прогресс» на 8 , «Искра» —  на 10 , 
«Победа» —  на 1 7 . Разве это можно назвать ростом?! Это же 
одна видимость.

Передовые пчеловоды Кривошеинского района Д. Г. Най- 
чуков, С. С. Костевич, А. А. Тукмаев, И. И. Карнаев, П. С. 
Горбачев, Н. Н. Каричев и многие другие ежегодно добива
ются высоких медосборов. Своим опытом, многолетней прак
тикой они доказали, что пчеловодство —  важнейший источ
ник повышения доходности хозяйств, их рентабельности.

Пчелы сами себя кормят. Для них не нужно строить до
рогостоящих помещений. В колхозе имени Свердлова, напри
мер, у пасечника Ахтулова пчелы многие годы зимуют под 
открытым небом и прекрасно переносят сибирские морозы в 
ульях, соответствующим образом утепленных.

Помимо прямого дохода, пчелы приносят так называемый 
косвенный доход. Они увеличивают урожайность трав и мно
гих сельскохозяйственных культур.

Сдерживает развитие пчеловодства отсутствие хорошо под
готовленных людей. На пасеках трудятся старики. Смену им 
никто не готовит. В области нет даже краткосрочных курсов 
по подготовке пчеловодов, не говоря уже о годичном или 
двухгодичном специальном училище.

Пасечник с помощником ухаживают сейчас за 6 0 — 70  
пчелосемьями. И работы хватает. При внедрении механиче
ских подъемников ульев, медогонок и другого прогрессивно
го инвентаря нагрузку на пасечника с помощником можно 
было бы увеличить до 1 50  пчелосемей. Это позволило бы 
получать еще более дешевый мед.

Однако никто не заботится, чтобы в пчеловодство пришел 
хотя бы минимум механизации. На пасеках не хватает само
го необходимого инвентаря. Даже контрольные весы не всегда 
можно купить. В области не налажено промышленное произ
водство ульев, рамок. Отдельные промартели, занимающиеся 
изготовлением ульев, берут за них баснословную цену —  
45  рублей (кстати заметим, что на Украине, где лесов почти 
нет, ульи стоят 2 5  рублей).

Почему бы управлению местной промышленности не орга
низовать хотя бы один высокомеханизированный цех по про
изводству хороших и дешевых ульев? Разве это трудно? Или 
не найдется покупателей? Надо, чтобы областные организа
ции обратили на это серьезное внимание.

Во многих случаях наши пасеки оказываются малопро
дуктивными. Хозяйства не сеют вокруг них медоносные тра
вы, гречиху, не запрещают пастьбу скота на медоносных 
плантациях, выкашивание угодий до окончания взяток. Так 
из-за незнания ли, безответственности ли искусственно су
живается фронт работы пчел. Пх как бы обворовывают, не 
подозревая, что в первую очередь обкрадывают самих себя.

Мне думается, что облисполком должен принять обязатель
ное постановление по охране пасек и медоносных плантаций, 
которое гарантировало бы нормальные условия для развития 
пчеловодства.

Но, конечно, одним декретом дела не поправишь. Важно 
изменить отношение к пчеловодству самих хозяйственников—  
директоров совхозов и председателей колхозов. Эта отрасль 
производства должна быть поставлена в равные условия со 
всем животноводством.

С. МАЛЬЦЕВ,
старший зоотехник-пчеловод по Кривошеинскому району.

Шшшш
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История колхоза «Маяк» по су
ществу очень схожа с тем, что пере
жили в последние годы многие на
ши КОЛХОЗЫ;

В первые месяцы после того, как 
было создано это укрупненное хо
зяйство на базе 17-ти (заметьте — 
семнадцати!) экономически слабых 
колхозов, уверенность, что дела 
здесь пойдут хор ош о,' была далеко 
не у всех.

Николай Степанович Жульев, о д 
нако, со  всей присущей ему 
энергией, находчивостью и 
предприимчивостью взялся за 
новое труднейшее дело —  ру
ководство крупнейшим в Пер-

ботами справились в лучшие сроки.
Поменьше обращаться за по

мощ ью и больш е делать самим — 
это стало непреложным правилом.

—  Карман у государства боль
шой, это верно, —  говорят в б е се 
дах с колхозниками коммунисты,— 
но государство и так нам много по
могло. П оэтому давайте уж лучше 
на свои средства рассчитывать, на 
колхозные...

На свои, колхозные, рассчитывать

нина? Себестоимость одного центне
ра —  68 рублей. А реализационная 
цена —  139. Таким образом , от каж
дого центнера свинины, проданной 
государству, колхоз имел 71 рубль 
прибыли. *

В кабинете председателя колхоза 
висит график: надои молока на ко
рову (по месяцам) в 1962, 1963,
1964 и, наконец, в 1965 году. Сразу 
бросается в глаза: ни в одном  м е
сте линии графика не пересеклись.

тоже в каждой бригаде — новост
ройка.

Колхоз строит медицинские пунк
ты, школы, клубы. В «М аяке» один
надцать деревень, почти во всех — 
новые клубы. Нынче к 49-й годовщ и
не Октября закончат новый клуб в 
поселке Ежинском; заложили такой 
же клуб в бригаде Заречного Высел
ка. Причем, что особен н о важно, все 
это строительство идет силами са
мих колхозников и на колхозные

Бригады колхоза соревнуются. В 
этом соревновании долгое время 
«не везло» шестой бригаде. Не бы
ло там настоящей дисциплины, по
рядка. В других бригадах, бывало, 
уже уборка окончена, а в ш естой— 
того и гляди, как бы картошка или 
лен под снег не пошли...

Поставили бригадиром Ивана 
Гавриловича Истегечева —  по-дру
гому повел он дело. Не побоялся 
принять крутые меры против пьяниц

его ещ е мож но обучить.
В «М аяке» вошло в правило: 

знаешь одно дело —  научись друго
му, освоил две специальности —  не 
лишней будет и третья.

Кто только не учится в «Маяке»! 
В кружках и на курсах постоянно 
повышают свои знания животноводы, 
механизаторы, бригадиры, заведую 
щие фермами. Колхозники едут 
учиться в техникумы, вузы и воз-

«М АЯК» Ш АГАЕТ В П Я Т И Л Е Т К У
вомаиском ' районе колхозом.

В том, что хозяйство год от 
года набирало силу и все увереннее 
шло в гору никакого чуда не было. 
Подобрали толковых бригадиров, за 
ведующих фермами, коммунисты 
пошли на самые трудные участки 
Колхозники работали на совесть, по
том у что видели хорош ие результа
ты своего труда.

Люди понял^, убедились, что идут 
правильным путем.

На что трудный был прошлый год, 
и все же г «Маяке» не просто свели 
концы с концами. Были успешно вы
полнены все планы: производства
и продажи государству продуктов 
развития полеводства, повышения 
продуктивности v роста поголовья 
скота и т. д.

Планировали получить денежный 
д оход  1 миллион 470 тысяч рублей, 
получили 1 миллион 602 тысячи 
рублей. Смета по денежным д охо 
дам, таким образом , перевыполнена, 
и на банковских счетах колхоза сей
час свободны е деньги.

Крепкая, устойчивая экономика 
придает уверенность в своих силах. 
Еще в 1964 году в «Маяке» попро
бовали обойтись без привлечения 
рабочей силы со  стороны —  даже в 
такой напряженный период, как у бо 
рочная страда. Попытка удалась. 
Работали колхозники упорно и с 
уборкой  споавились даже раньше 
многих других колхозов. В 1965 году 
уже с полной уверенностью заявили: 
помощ и ни из города, ни из райцент
ра не нужно. И тоже со  всеми ра-

ральные машины, холодильники, м о
тоциклы, мебельные гарнитуры...

Да, очень большие изменения про
изошли в «Маяке» за время после 
XXII съезда партии.

Сейчас в колхозе разрабатывается 
новый пятилетичй план. Свои дости
жения колхозники оценивают очень 
скромно. Урожай зерновых за по
следние несколько лет — всего лишь 
в пределах десяти— одиннадцати 
центнеров с гектара. К 1970 году на

д о  довести его, по крайней 
м ере, до восемнадцати цент
неров. Это вполне реально. 
Сейчас и тракторы бы стро
ходнее, и почвообрабатываю-

мож но. Только за 1965 год «Маяк» 
получил 412 тысяч рублей чистой 
прибыли — это намного больше, 
чем в ш естьдесят четвертом.

Вот вам и «неблагоприятный» год..
В чем главная причина такого ус

пеха? В том, что решения мартов
ского Пленума Центрального Коми
тета партии открыли широкий про
стор для инициативы тружеников 
села.

Вот один из характерных приме
ров. Вскоре после мартовского 
Пленума коммунисты Полина Бене
диктовна Нейманис и Вера Сергеева, 
работающ ие на Рождественской 
свиноф ерме, выступили с предлож е
нием: пересмотреть план, доведен 
ный ф ерм е. Нейманис и Сергеева 
заявили, что надо поставить в плане 
так: получить за год не по 15, а по 
18 поросят на свиноматку.

Со свинарками спорить не стали 
— им виднее.

Когда подвели итоги года, оказа
лось, что на каждую матку получе
но не по восемнадцать, а по 24 по
росенка.

Что полагается за такой «просчет»? 
Премия, конечно.

И вот в 1965 году колхоз в резуль
тате инициативной, добросовестной  
работы свиноводов продал государ
ству 2.400 центнеров свинины —  на 
тысячу центнеров больш е, чем в 
1964 году.

Естественно, возникает вопрос: во 
что же обош лась колхозу эта сви-

Все идут вверх, только вверх! О со 
бенно стремительно поднимается ли
ния 1965 года, она завершается циф
рой 2.425.

2.425 килограммов молока на ко
рову надоено за прошедший год в 
колхозе «Маяк». Это почти на 400 
литров больш е, чем в 1964 году.

Ну, а себестоим ость его? М енее 
десяти рублей центнер. Реализаци
онная ж е цена —  семнадцать. Раз
ница — в пользу колхоза.

Это, пожалуй, одно из самых 
больших достижений колхоза «Маяк» 
в бор ь б е  за повышение рентабель
ности. Ведь всего только год назад 
производство молока в колхозе бы
ло убыточным!

Соревнование доярок  и скотников 
за «бол ьш ое м ол око» активно шло 
весь год, продолжается он о и сей
час.

Доярки Сергеевской фермы ком
мунисты Мария Ивановна Ушакова 
(она член колхозного парткома), Ва
лентина Болденкова и Галина Уша- 
хина выступили с инициативой: ко
дню открытия XXII! съезда партии 
надоить не меньше чем по 600 лит
ров на корову. Не меньше!

Растут доходы  колхоза. Они поз
воляют обходиться без  государст
венных кредитов, своими силами 
вести крупное строительство.

В «Маяке» построено много новых 
животноводческих помещений, авто
матизированный зерноток и другие 
производственные объекты. Нынче

средства.
Хочется отметить ещ е такой м о 

мент. Колхоз решил принять участие 
в паевом строительстве районной 
водолечебницы и выделить для это
го не м енее пяти тысяч рублей.

К слову сказать, вопрос этот — 
необходимости иметь такую водоле
чебницу при Первомайской район
ной больнице— подняла заслуженный 
врач РСФСР М. Я. П ерекосова. Воз
можности для этого есть. Водонапор
ная башня имеется, лечебные соли 
и экстракты завезти нетрудно. Надо 
построить сам корпус, приобрести 
кое-какое оборудование.

А главное —  все колхозы района 
готовы помочь в строительстве во
долечебницы.

Надо ли говорить, какое хорош ее 
дело задумали первомайцы!

Говоря о  факторах, которы е спо
собствую т тому, что колхоз с каж
дым годом  повышает рентабель
ность, нельзя обойти внутрихозяй
ственный расчет.

В заданиях бригадам сказано, 
сколько и какой продукции произве
сти, какую получить прибыль. Ког
да определяется такое задание, на 
заседании правления спрашивают, в 
первую очередь, сам ого бригадира: 
а как думает он?

Ведь в этом случае и спрос стро
же. Случился «затор» —  бригадиру 
так и говорят: ты сам предлагал, а 
раз не получается—думай крепче, 
советуйся с  людьми, как выйти из 
затруднения.

(их и немного, а вреда от них 
сколько!), колхозники поддержали 
бригадира.

Действенным оказалось и такое 
средство —  взывали, как говорится 
к людской совести:

—  Д о каких пор наша бригада бу 
дет колхоз позорить?

Очень неловко чувствовали себя 
люди, когда задумывались над этим: 
действительно, ведь дела шестой 
бригады —  позор  для «Маяка».

Поправились дела в бригаде. 
Прошлой осенью  здесь одними из 
первых по колхозу с  уборкой  упра 
вились, раньше всех лен обм олоти
ли и отсортировали, солом у заскир
довали. И сделали все это те самые 
люди, которы е раньше жаловались 
что не могут, не успевают.

Вот что значит —  сумели найти 
для этих людей хорош его вожака.

Работа с людьми —  какие это, 
казалось бы, простые, будничные 
слова. Но смысл, заложенный в них, 
необыкновенно глубок и сложен. 
Даже имея дел о  с одним челове
ком, мы сталкиваемся зачастую с 
трудностями. А если десятки, сотни 
людей...

Послушали бы вы обычный д е 
ловой разговор председателя кол
хоза Н. С. Жульева и секретаря кол
хозного парткома Г. П. Д убровского.

Больше всего они говорят о  лю
дях. Их интересует все: как работает 
человек, любит ли он свое  дело, д о 
статочно ли по«нг> используются его 
возможности и способности, чему

вращаются после их окончания в 
свой колхоз.

Несколько человек, в том  числе 
главные специалисты —  агроном Вла
димир Колпаков, инженер. Михаил 
Снытко, зоотехник Владимир Трисс 
—  заочники Н овосибирского сельско
хозяйственного института. Многие 
колхозники заочно учатся в технику
мах.

Как бы ни было трудно, правление 
колхоза безоговорочн о предоставля
ет им отпуска на время экзамена
ционных сессий, всегда поддержива
ет тех, кто хочет учиться.

Часть уехавших в институты и тех
никумы получает стипендии от св ое 
го колхоза.

Вот поэтому в «М аяке» с каждым 
годом  все больш е высококвалифи
цированных работников полеводства 
и животноводства, механизаторов, 
строителей. На тех, кто учится сегод 
ня, расчет особы й. Это ведь будущий 
золотой ф онд колхозных кадров.

Время, которое  прошло от XXII 
съезда партии и до наших дней,;— 
для колхоза «Маяк» время о с о 
бенно больш ого роста.

Давно ли, кажется, во многих д о 
мах на подоконниках керосиновые 
лампы стояли. А теперь электричест
во во всех одиннадцати поселках 
колхоза, причем, они подсоединены 
к государственной энергосистеме.

Реальная заработная плата колхоз
ников увеличилась по сравнению с 
1961 годом  вдвое. И предметами пер
вой 'необходим ости  стали теперь сти-

I__ щие машины соверш еннее, да
и минеральных удобрений с 

каждым годом  больш е поступать бу
дет.

Поскольку резко увеличится сб о р  
зерна, то так же резко возрастет в 
новой пятилетке и производство жи
вотноводческой продукции. Если в 
1965 году мяса было продано 5 ты
сяч центнеров, то в 1970 году кол
хоз продаст восем ь тысяч.

Понятно, что все это в первую 
очередь потребует комплексной^ м е
ханизации. Разве это дело —  хлеб 
убирать полтора—два месяца, сено 
косить —  чуть не все лето. Вдвое, а 
то и втрое надо сокращать такие 
сроки.

По плечу это колхозу «Маяк»? Ко
нечно.

И не только потому, что хозяйство 
неплохо оснащено техникой, что у 
него устойчивое (на зависть многим) 
финансовое положение и так далее, 
хотя, безусловно, все это очень важ
но.

Самое главнее в том, что люди 
ясно видят цель, они ради достиж е
ния ее  прилагают все силы, все свое  
умение, все свои знания. Цель эта 
— крутой подъем общ ественного хо
зяйства, от к отооого  прямо зависят 
благосостояние колхозников, их быт, 
их культура.

Вот поэтому «Маяк» уверенно ша
гает в новую пятилетку.

В. БРЫНДИН.
Колхоз «М аяк», Первомайский 

район.

«ФАНТАСТИЧЕСКИЙ РЕКОРД ТОЧНОСТИ»
БУДАПЕШТ Секретарь отделе-

___ния астронавтики■■■■■ inпип «и 11iniшq 0 s a  венгерских
научных обществ Эрне Н адь высо
ко оценил ноуый успех Советско
го Союза в области освоения кос
моса. В заявлении для печати он 
особо подчеркнул технически 
безупречное завершение экспери

мента с космической станцией «В е
нера-3». По мнению венгерского 
ученого, тем самым выполнена еще 
более сложная задача, чем мягкая 
посадка автоматической станции 
на поверхность Луны.

Б Е Л Г Р А Д  Мы, как и весь
п  мир, поражены но- 

'" , :*ишяшиШвшпяя̂ 1Яа*выМ успехом со- 
^’ ’ретской науки и техники и от ду

ши поздравляем наших советских 
коллег и товарищей, заявил пред
седатель Ю гославского общества 
астронавтики, известный югослав
ский ученый д-р Татомир Андж е
лин корреспонденту Т А С С . Лишь 
используя высоко развитую техни
ку управления, советские ученые 
могли скорректировать полет «Ве- 
неры-3» на расстоянии десятков 
миллионов километров.

ХЕЛЬСИНКИ Газеты « У  у  си суо
ми» и «Пяивян са- 
номат» называют 

попадание «В енеры -3» в цель ре
кордом точности космических по
летов. «Хельсингин саномат» под
черкивает, что ученые во всех ча

стях земного шара называют полет 
«Венеры-3» величайшим достиже
нием в истории исследования кос
моса.

Б О Н Н  Директор инсти- 
тута астрофизики 
Боннского универ

ситета профессор Л. Пристер на
звал полет советской космической 
станции «Венера-3» грандиозным 

успехом советской науки.
Ведущие западногерманские га

зеты публикуют сообщения об 
этом событии под огромными заго
ловками. «Фоачкфуртер альгемай- 
не» отмечает, что достижение со
ветской космической станцией по
верхности планеты Венера — тре
тий замечательный успех советской 
науки и техники в течение одного 
лишь месяца.

« Генераль-анцайгер»  заявляет, 
что советские ученые решили «на
учные и технические задачи огром
ной трудности».

Р И М  Г азета «У  нита»
подчеркивает, что 

* ИИ1|||1ИИ>|® «точность запуска 
ракеты и последующая корректи
ровка траектории ее полета — 
изумительны».

«От советской станции «Вене
ра-3» отделилось маленькое совет
ское знамя с Гербом С С С Р , кото
рое теперь лежит на таинственной 
поверхности Венеры в качестве до 
казательства невероятной точно-

Ж и т ь ,  как добрые соседи
ДЕЛИ. (ТАСС). Верхняя пала

та индийского парламента одобри
ла обрашение президента респуб
лики к парламенту.

К депутатам палаты обратилась 
с речью премьер • министр Индии
Индира Ганди. Остановившись на 
ряде проблем внутренней и внеш
ней политики страны, она призва
ла к единству и сотрудничеству

между всеми партиями и слоями 
населения в целях скорейшего 
разрешения экономических затруд
нений.

Говоря о Ташкентской деклара
ции, Индира Ганди вновь подчерк
нула, что эта декларация предо
ставила новую возможность наро
дам Индии и Пакистана жить в 
мире, как добрые соседи.

К правительственному 
к р и з и с у  в Б е л ь г и и

БРЮССЕЛЬ. 3 марта. (ТАСС) 
Представитель социально-христиан
ской партии Сегерс, котором у было 
поручено формирование нового пра
вительства Бельгии, отказался вчера 
от этой миссии. Ему не удалось 
преодолеть разногласия между дву
мя партиями бывшей правительствен
ной коалици-1.

Таким образом , страна вот уже 
три недели остается б ез  правитель
ства. Король Бельгии вновь начал 
консультации с политическими дея
телями. Он предложил сф орм и р о
вать новое правительство председа
телю социально-христианской партии 
Полю Ванден Бзначтсу, который ещ е 
не дал своего  окончательного отве
та.

сти, достигнутой советской косми
ческой наукой и техникой»,—гак 
пишет одна из ведущ их буржуаз
ных газет «М ессадж еро».

ЖЕНЕВА Пг  мнению газеты«С ю исс», доставка 
^^ят ят вш ат вы м пела с Гербом  

СССР на Венеру — « это, вероят
но, самое выдающееся достижение 
в освоении космоса из всех, кото
рые имели место до сих пор».

П од заголовком: «С С С Р  записы
вает на свой счет фантастический 
рекорд «космической стрельбы» 
газета «Трибюн де лозанн» пишет, 
что успешный запуск «Венеры-3», 
по-видимому, убедил американских 
специалистов в том, что СССР сто
ит на первои месте в исследова
ниях космоса.

Новый крупный вклад в дело 
освоения космоса на благо челове
чества отмечает газета «Вуа i;ери- 
ер». (ТАСС).

У с п е ш н а я
о п е р а ц и я

п а р т и з а н
НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. (ТАСС)

Южновьетна.мские партизаны об 
стреляли американский танкер и 
сопровождавший его минный 
тральщик, сообщает из Сайгона 
корреспондент агентства ЮПИ. 
Танкер находился в водах реки 
Сайгон, в 16 милях от южновьет
намской сто дины. На танкере воз
ник пожар. Три человека из коман
ды танкера и один — с тральщи
ка ранены.

ВАРВАРСКАЯ БОМБЕЖКА
ХАНОЙ, 4 марта. (ТАСС). Во 

время очередного налета амери
канских самолетов на территорию 
Демократической Республики 
Вьетнам, 2л февраля, они под
вергли бомбежке детский сад в 
районе Летху, провинция Куанг- 
бинь. В результате этого варвар
ства убито 10 детей от трех до 
шести лет и две воспитательницы. 
8 детей и 6 человек из обслужи
вающего персонала ранены.

В связи с этими варварскими 
действиями американской военщи
ны, передает агентство ВИА, мис
сия связи верховного командова
ния Вьетнамской народной армии 
выразила решительный протест 
международной комиссии по на
блюдению и . контролю во Вьетна 
ме.

ТРУДЯЩИЕСЯ ОТСТАИВАЮТ ПРАВО НА ТРУД
И т а л и я

РИМ. По Италии
прокатилась волна ши
рокого забастовочного 
движения. С требова
нием заключения ново
го общенационального 
трудового соглашения 
выступили рабочие ме
таллургической про
мышленности города 
Ливорно, которые про
вели 24-часовую заба
стовку. Это их третье 
выступление в течение 
месяца.

Ливорнских рабо
чих поддержали метал
лурги и машинострои
тели Турина. Классо
вые бои охватили Ми
лан, Павию, Модену и 
другие города страны.

Не прекращаются вы
ступления и сельско
хозяйственных рабо
чих. 200.000 батраков 
области Эмилия приня
ли .участие в борьбе

против политики замо
раживания заработной 
платы, проводимой 
крупными помещика
ми и землевладельца
ми. Многотысячная де
монстрация состоялась 
в крупнейшем городе 
области — Болонье, Ее 
участники потребовали 
аграрной реформы, ко
торая положила бы ко
нец спекуляции зем
лей и предусматривала 
бы передачу земли 
тем, кто ее обрабаты
вает.

Ф р а н ц и я
ПАРИЖ. Митинги и 

демонстрации прошли 
в городе судостроите
лей Пор-де-Бук на сре
диземноморском по
бережье Франции.

Еще три года назад 
на верфях этого горо
да работали 2.500 че
ловек, в 1964 году их 
численность упала до

1.500, а сейчас оста
лось только 800 рабо
чих. Администрация 
собирается уволить в 
ближайшее время еще 
двести человек.

«Мы требуем права 
жить, требуем рабо
ты», — сказал на ми
тинге представитель 
Всеобщей конфедера
ции труда Доменик. 
Мэр города Рьебон за
явил, что возглавит де
легацию, которая на
правится в Париж, что
бы отстаивать перед 
властями право рабо
чих на труд. Судо
строителей Пор-де-Бук 
поддерживают рабочие 
других верфей.

т  у р ц и я
АНКАРА. Здесь со

стоялся митинг служа 
щих муниципальных и 
государственных уч
реждений. Его участ
ники требовали повы

шения заработной пла
ты, распространения 
на них тех прав, кото
рыми пользуются рабо
чие, занятые в про
мышленности, в том 
числе и права на заба
стовку. К месту ми
тинга были высланы 
большие наряды поли
ции.

Ч и л и
ГАВАНА. Около ше

стидесяти дней про
должается забастовка 
горняков рудника 
«Эль-теньенте», требу
ющих повышения зара
ботной платы. В знак 
солидарности с ними, 
сообщает корреспон
дент агентства Пренса 
Латина из Сантьяго 
(Чили), объявили заба
стовку рабочие рудни
ков «Баркитос», «Пи- 
сагуа» и «Эль-Сальва 
дор».

(ТАСС).

С т р о и т е л ь с т в о  ц е н т р о в  
по дг от ов к и  с п е ц и а л и с т о в
АЛЖИР, 3 марта. (ТАСС). Министр 

реконструкции и жилищного строи
тельства Андр Хадж Смаин заложил 
вчера первый камень в фундамент 
одн ого из пятнадцати центров под
готовки специалистов для сельского 
хозяйства Алжира.

Программа строительства этих 
Центров в различных районах стра
ны должна быть осуществлена в те 
чение двух лет министерством р е
конструкции и жилищного строи
тельства совм естно с министерством 
сельского хозяйства.

Заявление министра 
обороны США

ВАШИНГТОН, 3 марта. 
(ТАСС). Министр обороны Макна
мара сделал вчера заявление о со
стоянии военной готовности США. 
Он объявил, что СШ А сосредото
чили сейчас в Юго-Восточной Азии 
приблизительно 300 тысяч солдат 
и полностью готовы выполнить 
свои обязательства в любой части 
мира.

Макнамара сообщил, что ои рас
порядился отправить в Южный 
Вьетнам еще 20 тысяч американ
ских военнослужащих. В резуль

тате этого, по его словам, числен
ность американских войск в этой 
стране достигнет 235 тысяч чело
век.

Одновременно с увеличением 
наших неядерных сил, подчеркнул 
Макнамара, мы также увеличива
ем наши ядерные силы.

Министр обороны США заявил, 
что в связи с войной во Вьетнаме 
министерство обороны значитель
но увеличивает заказы на все ви
ды вооружения и боеприпасов.

АМЕРИКАНСКИЕ КОНТРАСТЫ
ВАШИНГТОН. (ТАСС). Одна 

треть больниц США влачит жал
кое существование. Эти лечебные 
заведения, в которых насчитывает
ся 200.000 больничных коек, на
ходятся в старых, запущенных зда
ниях и располагают очень бедным 
оборудованием Эти и другие фак
ты о системе здравоохранения 
США приводятся в послании, с

которым президент Джонсон об
ратился к конгрессу. Президент за
просил у законодателей 6 — 8 мил
лиардов долларов на десять лет 
для модернизации старых больниц. 
И это в то время как ежегодно 
тратится более чем 15 миллиар
дов долларов на войну во Вьетна'

ПОЛОЖЕНИЕ В ШТАТЕ АССАМ
ДЕЛИ, 3 марта. (ТАСС). В послед

ние дни в округе Мизо штата Асеам 
(Северо-Восточная Индия) происходят 
серьезные антиправительственные 
выступления, сообщает агентство 
Пресс Траст оф Индиа. 28 февраля и 
первого марта в этом районе имели 
место нападения вооруженных от
рядов племени Мизо, населяющего 
эту часть штата, на правительствен
ные учреждения, банки и ареейалы в 
городах Аджал и Лунглех. Отряды 
Мизо, возглавляемые, по сведениям 
печати, экстремистской организаци
ей—национал »ный фронт Мизо»-, на
рушили линии связи и блокировали 
дороги.

Правительство Индии, по сообще
нию ПТИ, объявило округ Мизо «рай
оном волнений».

Министр иностранных дел Индии 
I., нанда, выступая сегодня в народ
ной палате парламента, сообщил де
путатам что в этот район направле
ны индийские войска для восстановления порядка.

V
Административный округ Мизо 

расположен в гористой местности и 
занимает площадь около 23 тысяч 
квадратных километров. Большая 
часть его территории покрыта труд
нопроходимыми джунглями*. Населе
ние — 266 тысяч человек.

Племя Мизо издавна известно сво
ей воинственностью и в прошлом 
неоднократно доставляло серьезные 
хлопоты местной администрации.

Берлинский диспетчерский пункт единой энергетической системы 
братских социалистических стран. Здесь регулируется энергоснабже
ние Германской Демократической Республики. Такие же пункты ра
ботают в СССР, Болгарии, Польше, Румынии, Венгрии, а также Че
хословакии, в которой находится Центральное управление. Координи
руя свою деятельность, диспетчеры направляют дополнительную энер
гию по мере наступления часов «пик» то в одну, то в другую страну.

(Фото АДН— ТАСС).

Заявление председателя «Национального 
с о в е т а  о с в о б о ж д е н и я »  Г а н ы

НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. (ТАСС). 
Как передает из Аккры корреспон
дент агентства Юнайтед Пресс 
Интернэшнл, новые руководите
ли Ганы отвернулись от государ
ственного социализма, принятого 
правительством Кваме. Нкрумы, и 
объявили о возвращении к запад
ным методам свободного предпри
нимательства.

Председатель «Национального 
совета освобождения» генерал-лей
тенант Джозеф Анкра, обращаясь 
вчера вечером по радио к стране,

заявил, что активное участие госу
дарства в экономике будет ограни
чено несколькими ключевыми про
ектами, а ряд уже существующих 
государственных корпораций вер
нется в частный сектор. «В  интере
сах национальной' экономики, —• 
продолжал Анкра, — будет поощ
ряться здоровая конкуренция». 
«Национальный совет освобожде
ния», сказал он далее, не разраба
тывает «никаких планов национа
лизации».

М И Т И Н Г  В  К О Н А  В Р И

КОНАКРЙ, 3 марта. (ТАСС). 
Вчера в Конакри состоялся боль
шой митинг, на котором жители 
гвинейской столицы тепло привет
ствовали Секу Туре и Кваме Нкру- 
му.

В своем выступлении президент 
Гвинеи Секу Туре осудил военный 
переворот в Гане и призвал наро
ды Африки к неустанной борьбе 
за свою свободу. Он осудил тех

представителей западных держав, 
которые выражают свою радость' 
по поводу смещения Нкрумы. Секу 
Туре выразил уверенность в том, 
что народ Ганы поднимется на 
борьбу за свою свободу и добьется 
ее.

В своем кратком выступлении 
Кваме Нкрума выразил уверен
ность в том, что он в скором вре
мени вернется в Гану.

П р о т е с т  Ма л и и Г в и н е и
АДДИС-АБЕБА, 3 марта. 

(ТАСС). Делегации Мали и Гви
неи на шестой сессии совета мини
стров Организации африканского 
единства отказались сегодня от 
дальнейшего участия в работе сес

сии в знак протеста против при
знания и допуска на сессию деле
гации нового правительства Ган-ы. 
Об этом они уведомили генераль
ного секретаря ОАЕ и председате
ля сессии.

С П А Р Т А К И А Д А  Н А Р О Д О В  С С С Р

Т Р И Ж Д Ы  А Б С О Л Ю Т Н Ы Й
СВЕРДЛОВСК, 3 марта. 

(ТАСС). 28-летний инженер-ме
ханизатор из Минска Эдуард 
Матусевич третий раз подряд 
выиграл звание абсолютного 
чемпиона страны по скоростно
му бегу на коньках. На Спарта
киаде народов СССР он набрал 
лучшую сумму очков в много
борье — 180,501.

Вице-чемпионом страны впер
вые стал 23-летний москвич 
Валерий Каплан — 181,351. А 
прошлогодний серебряный при
зер чемпионата СССР Анте 
Антсон из Таллина довольство

вался бронзовой наградой — 
182,058.

Впервые в пятерку сильнейших 
многоборцев вошли рядовой Совет
ской Армии свердловчанин Вале
рий Чагин — 182,131 и инженер 
из Иркутска Станислав Селянин 
— 183,120.

Особенно удачно было выступ
ление чемпиона на дистанции 
1.500 метров.

Ня соревнованиях Второй зим
ней спартакиады он был первым, 
пробежав эту дистанцию за 2 ми
нуты 08 секунд. Это второй ре

зультат в мире на равнинных кат
ках за нынешнюю зиму (только 
чемпион Европы голландец Ард 
Схенк показал лучшее время — 
2.07,2).

Золотую медаль спартакиады в 
беге на 10-километровую дистан
цию с новым всесоюзным рекор
дом для равнинных катков завое
вал Станислав Селянин — 15 ми
нут 51,4 секунды. Опытному ско
роходу 29 лет, но он впервые до
бивается титула чемпиона страны. 
Никому еще из спортсменов (ни 
советским, ни зарубежным) не уда
валось на катках Советского Сою

за показать' в конькобежном мараг 
фоне время меньше 16 минут.

Киевлянин Владимир Гейдерих 
был удостоен серебряной медали 
за второе место на самой длинной 
дистанции — 16.04,8 секунды. А  
третье место на этой дистанции за
нял Валерий Чагин — 16.10,3 се
кунды.

П ЕРВАЯ ПОБЕДА
ЛЮБЛЯНА, 3 марта. (Спец, 

корр. ТАСС). Со счетом 8 1  (4:0,
1:1, 3:0) сборная команда СССР 
победила в первом матче чемпио
ната мира хоккеистов сборной 
Польши.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ?. 5 марта 1966 года •

ПОСЛЕДНИЙ ПАРЕНЬ
Ванюшка был рождения тыся

ча девятьсот двадцать третьего го
да, и, вероятно, его призвали бы в 
армию еще в сорок втором, если б 
с малолетства он не был хром на 
обе ноги. Когда его вместе со все
ми вызвали е военкомат на комис
сию, то лишь только военком взгля
нул на его косолапые ноги, так 
сразу велел выдать ему справку о 
снятии с воинского учета. И когда 
ребят провожали в армию, и потом, 
когда при нем читали солдатские 
письма, Ванюшка всегда чувство
вал себя виноватым в том, что его 
не взяли на фронт.

Пока были дома мужики, ему в 
колхозе делать было нечего. Хо
дить за плугом он не гож, коров 
пасти— тоже. Потому стал он са
пожничать.

Жил Ванюшка в трехстеннике 
вдвов1М с матерью. Всего заветного 
у него — балалайка, расшитая 
сатиновая рубаха да картина, ко
торую пригез в тридцать седьмом 
Ванюшкин отец, ходивший тогда с 
обозом за болото, в город Тару. 
Была это че обычная картина на 
холсте или бумаге, а прямоуголь
ный лист жести с изображенным 
эмалевыми красками богатырем. 
Ванюшка уверял, что это Алек
сандр Невский. Учитель Констан
тин Васильевич считал, что нари
сован Алеша Попович, а Мария 
Ивановна, Ванюшкина мать, ве
личала богачыря Егорием Победо
носцем.

Когда полдеревни ушло в ар
мию, Ванюшке пришлось освоить 
еще одну профессию — кузнеца. 
В фартуке аз мешковины и стоп
танных BHViDb чирках косолапил 
он ог горна к наковальне, ловко 
управляясь с кузнечными щипца
ми и молотом.

— Сказать по правде, эту чаш
ку не жалко и забросить, но мы ее 
еше подлатаем, — говорил он ка
кой-нибудь тетке Дарье либо баб
ке Авдотье, принесшей починить 
вконец прохудившуюся посудину.

— Жив твой Михаил, тетка Вар
вара. — успокаивал он старуху- 
соседку, третий месяц не получав
шую весточки от сына. — Ихнее 
солдатское дело такое: сегодня — 
здесь, завтра — там: писать неког
да. А может, написал, да на почте 
затерялось. Сейчас ведь у почты 
мильон дорог...

С девками он тоже умел разго
варивать. Чернобровый, с густы
ми, чуть кучерявыми волосами, 
был бы он совсем парень хоть ку
да, если. б не ноги.

Поскольку Ванюшкина ровня 
была на фронте, а был он очень 
общительным и потому не мог без 
друзей, то крепко сдружился с на
ми — парнишками, чьи годы еще 
не подошли для армии. Выло нас 
таких гавриков семь, и все мы уже

И З  П Е Р Е Ж И Т О Г О
работали за мужиков: пахали, ко
сили, ездили за сеном.

Я в ту пэру работал в конторе. 
Сейчас бы меня называли бухгал
тером и даже, вероятно, главным, 
но тогда я был просто счетовод 
колхоза. И главным, и старшим, и 
младшим — потому что был один. 
В особо важных случаях, напри
мер, по субботам, когда составля
ли ведомость на выдачу муки по 
трудодням, в помощь мне придава
ли шестнадцатилетнюю Тоньку, 
бывшую одновременно уборщицей, 
посыльной и письмоносцем. Зато, 
если в конторе делать было нече
го, я шел копнить сено, скирдовать 
хлеб, метать на гумне солому.

Когда я бывал в конторе, ча
стенько ко мне из кузницы прихо
дил Ванюшка и, присев на вышар
канную скамейку, заводил речь о 
вещах, довольно далеких от колхо
за. Почему давно не было солнеч
ного затмения? Будет ли здесь ког
да-нибудь железная дорога, и прав
да ли, что Васюганье — бывшее 
морское дно? И, конечно, самое 
главное: когда наши победят?

Днем в контору почти никто не 
заглядывал. Зато по вечерам соби
ралось много народу. Заходили по
сидеть женщины — дома было то
скливо и голодно, приходили поды
мить козьими ножками старики, в 
дальнем углу за печкой шушука
лись девкн.

Наговорившись, пожилые расхо
дились по домам, и оставалась мо
лодежь — парнишки да девчонки. 
Ванюшка подсаживался ближе к 
свету и начинал трынькать на ба
лалайке, а мы танцевали под эту 
музыку. Репертуар был один и тот 
же: подгонная, краковяк, коробоч
ка, метелица и вальс. Из-за шар
канья ног по некрашеному полу 
было не слышно балалайки, но нам 
было хорошо. Потом провожали 
девчонок m  домам и целовались 
возле калиток.

А наших ребят одного за другим 
брали в армию, и уже нас осталось 
четверо. Еще крепче сблизился с 
оставшимися Ванюшка. Вероятно, 
подле нас он чувствовал себя менее 
обездоленным. Значит, еще не все 
в армии, не все воюют...

Но настал и наш черед. Это бы
ло в октябре, когда в колхозе уже 
отстрадовались и выкопали кар
тошку. Стояли чудесные дни: су
хие, теплые, безветренные. Золо
тая листва шуршащим ковром за
стлала землю, на жнивье вы
летали по утрам косачи, в вы
соком небе призывно кур
лыкали косяки улетающих на юг 
журавлей. Казалось, везде на зем
ле воцарились мир и покой...

В тот день мы на фургоне со 
Степкой Корниенко возили капу

сту. Запыхавшаяся Тонька, прибе
жавшая прямо в поле, подала нам 
повестки.

— Только двоим? — спросил 
Степка.

— Обоим Шуркам тоже.
Повестки были лаконичными. К

такому-то числу, к такому-то ча
су, с кружкой, ложкой и парой 
белья явиться в райвоенкомат. 
Ехать нужно было завтра.

Мы выпрягли лошадей и пошли 
в контору. Председатель поглядел 
на повестки, вздохнул и велел, 
чтобы кладовщик Тихоныч выдал 
нам по три килограмма пшеничной 
муки и полтора килограмма масла 
на троих.

Хозяйка, у которой я жил на 
квартире, замесила, муку в кваш
не. заодно высыпала туда и свои 
два килограмма, которые ей дали 
на неделю, сложила мне на утро 
весь хлеб в фанерный чемодан, 
поцеловала в щеку, смахнула сле
зу и ушла на колхозную работу.

У ребят были матери, они про
щались с ними дома, а у меня не 
было родителей, и потому расста
ваться было легче. Я постоял на 
берегу возле лодки, в которой нам 
предстояло ехать. Пароходы уже 
с месяц не ходили, и почти двести 
километров до райцентра нам нуж
но было плыть вверх по реке на 
гребях. Возле лодки еще никого не 
было, собирался накрапывать 
дождь, и я пошел последний раз 
в контору. В ней было светло и 
пусто. Вдруг я вспомнил, что ни
кому не отдал ключ от шкафа, и 
как раз в это время зашел пред
седатель.

— Кому отдать ключ, Арсентий 
Васильевич? — спросил я его.

— Да хоть мне.
Он вздохнул, взял ключ от ви

сячего замочка, которым закрыва
ли конторский шкаф, и сел к сто
лу.

— Однако, Тоньке придется 
браться счетоводить... Как, ду- 
Mafim-, справится?

— Научится!..
— Третьего счетовода забира

ют... — Он еще раз вздохнул. — 
А может, еще не возьмут тебя... 
Шурку Скирдова вон сколько раз 
в район вызывали. Комиссию 
пройдет — и обратно.

— Пишут: с кружкой и ложкой.
*— Это, однако, всегда так пи

шут. Может, еще вернешься... А  
возьмут— воюй как надо. Немец 
уж не тот, что первый год... Дра
пает. Может, ребят где своих уви
дишь, сказывай привет. Ничего, 
мол, мы без них тут... Справляем
ся. Пусть воюют...

Помолчали.
— Ну, я. однако, пошел... —

сказал он, подымаясь. — Счастли
во тебе... Может, еще вернешься...

Он крепко пожал мне руку и 
ушел, не закрыв за собой дверь.

Почему-то мне вспомнилось, как 
он меня несколько раз ругал за 
то, что я свистел в конторе («весь 
колхоз просвистишь!».), и мне ста
ло грустно. Я тоже уже собирался 
идти, но в это время, перевалива
ясь с ноги на ногу, на крыльцо 
поднялся с мешком в руках Ва
нюшка.

— Уф-ф, уморился... Прямо из 
кузни... Думал, не успею.

Он присел у двери на лавку, где 
обычно сидел, и в мешке глухо 
стукнули какие-то жестянки. По
смотрел на меня и улыбнулся. Но 
улыбка получилась жалкой и груст
ной.

— Уезжаешь, значит?
— Уезжаю.
— Все уезжаете. Последние пар

нишки.
—  Все девки теперь твои, — не

умело попытался я его утешить.
— Да ну и х ... Лучше бы и я с 

вами...
Видно было, что он хочет еще 

что-то сказать, но, как обычно при 
расставаниях, уже ничего не может 
придумать. Только грустно улы
бался.

— Вот я тебе принес, — спохва
тился он и, засунув руку в мешок, 
достал самодельный котелок. — 
Варить по дороге в нем будешь, а 
может, и дальше сгодится...

— Ванюшка! —  воскликнул я. 
— Зачем же ты свою картину...

На дне котелка были нарисова
ны эмалевыми красками голова бо
гатыря и облака на лазоревом не
бе.

— А  мне ее не жалко. Война 
кончится, другую... — Спазма сжа
ла ему горло. — Я всем ребятам 
ее на дны вставил. На бока колхоз
ной жес'ги хватило, а на дны нет.

— Друг ты мой, Ванюша...
Я обнял его, и он вдруг зарбщал 

у меня н? плече.
•— Один я теперь остаюсь...
Потом мы вместе пошли на бе

рег. Подошли остальные ребята и 
провожающие. С покрасневшими 
от слез глазами Ванюшка вручал 
каждому по котелку и всех по оче
реди обнял.

Мы оттолкнулись от берега, за
скрипели в уключинах тяжелые 
греби. Начинался тихий и нудный 
дождь. Он барабанил по нашим ко
телкам, ручейками, словно слезы, 
сбегая по их гладким бокам. На 
повороте мы в последний раз ог
лянулись. Несколько человек ма
хали с берега платками. Чуть в 
стороне, скособочившись, стоял 
Ванюшка и тоже махал фуражкой. 
В холщовом фартуке, с непокры
той головой. Последний парень в 
нашей деревне...

В. МАКШЕЕВ.

Санный домни под красным
флагом—

Самый первый таежный дом. 
Так, все правильно: по

бумагам —
Город будет на месте том.
А пока что поет печурка 
Песню рвущегося огня,
И с утра в дощатой дежурке 
Боевая стоит толкотня.
Санный домик — подобье

штаба:
Накладных на столе гора,
И толпятся вокруг прораба

Трактористы и шофера.
А за стенками крепнет город— 
Уж в газетах о нем молва... 
Домик временный,
Знаю: скоро
Разберут тебя на дрова.
Дым развеется.
Был — и не был...
Но предвижу судьбу твою: 
Здесь у нас превратившись 

в пепел,
Ты возникнешь в другом краю. 
Чуть пониже или повыше

Анатолий ЖУКОВ.

Будешь ты (разве в этом
суть?),

С тем же флагом на пляской 
крыше

Продолжать свой нелегкий 
путь.

Ну, а путь ему —
бесконечный...

Он в любые придет места! 
Домик временный — домик 

еечный,
Как работа и как мечта!
пос. Мыльджино.

Васюганская нефтеэкспедиция.

«Внимание, I 
ГОВОРИТ ВАСЮГАН!» |

«Нефте разведчики на пред- I  
октябрьской вахте», «На кннж- | 
ной полке», «Депутат сообща- а 
ет», «Позаботимся о быте 3 
охотников», «К  525-летию со 3 
дня рождения Алишера Навои», 
«Почему не созданы нормаль
ные условия для работы буро
виков Р-5» — вот далеко не 
полный перечень тем, которые | 
поднимала радиогазета Нового j 
Васюгана. Интересной была | 
передача и в день Советской j 
Армии. Всех участников Вели-! 
кой Отечественной войны, ж и-! 
вущих з Новом Васюгане, pa- j 
дно поздравило с праздником, j 
На фене торжественной музы- j 
ки прозвучали имена новоеасю-; 
ганцев, отдавших жизнь за сво- j 
боду и независимость нашей \ 
Родины.

Радиогазета делается энту-1 
зиастами: преподавателями i
школ Г. А. Дороховой, К. В .; 
Таскановым, учеником 11-го ! 
класса В. Симоненко.

В. ДОРОХОВ, 
наш нештатный коррес- j 

пондент. i

З А  М Е Т К И  

З Р И Т Е Л Я С У Д И Т  
И С Т О Р И Я

По выигрышным вкладам
Многие жители Асина и рай

она хранят свои деньги в сбере
гательных кассах на выигрыш
ных вкладах. Это удобно и 
выгодно. С охотой подтвержда
ет это положение В. Н. Шар- 
пило: за последнее время он вы
игрывал дважды, в результате 
чего сумма на’ его счету в нашей 
сберегательной кассе удвоилась. 
Довольны и другие асиновцы: 
работница лесозавода Голубева, 
выигравшая 167 рублей, шо
фер автохозяйства Шорин — 
88 рублей. А  всего в 1 последнем 
тираже по выигрышным вкла
дам «счастливчиками» в рай
оне оказались 52 человека.

Н. ГРАЧЕВА.

В МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО
« Н Е П О Д К У П Н Ы Й »  К О Н Т Р О Л Е Р

Контролеров готовой п р о д у кц и и  на Р и ж ско м  радиозаводе зам енит 
ун иве рсал ьн ы й  автом ат, созданны й в и н сти туте  э л е ктр о н и ки  и вы 
числительной  т е хн и ки  А кад ем ии  наун Л атвии . Работает он бы стро, 
не д о п у с ка *  ош иб ок.

Кибер не ти че ско е  устрой ство , под кл ю ченное  к  радиоаппарату, и з 
м еряет за полторы  сеиунды  все его эл е ктр и ч е ски е  парам етры , ис
следует чувстви тел ьно сть , звучан и е , избирательность , действие ре
гул ято р о в  тембра и д руги е  х а р а кте р и с ти ки . П оказания улавливает и 
ф и кси р уе т  букво печатаю щ ее  устрой ство , способное запо лнять  пас
по рт  ра ди опри ем н ика . В случае, ко гд а  об н аруж ен о  отклонени е  от 
те х н и ч е с ки х  условий , появляется си гн ал  «не годен» и ко н кр е тн о  
ука зы ва е тся  недостаток.

Если понадобится в ы п у с ка ть  п р и е м н и ки  д р у го го  типа, автомат- 
ко н тр ол ер  л е гко  «усвоит» новы е требования. Для этого достаточно 
зам ен ить  п р о гр а м м у , п о д го то в л е н н у ю  в виде пе рф окар ты .

В Г Л А В Н О Й  Р О Л И — С В Е Т И Л О

Фильм о жизни Солнца снимался учеными Дальневосточного фи
лиала Сибирского отделения Академии наук СССР около восьми 
лет. Астрономы не пропустили ни одного ясного дня для съемок. Дли
тельность ежедневных патрульных наблюдений хромосферных про
цессов на нашем светиле составила пять тысяч часов. В этом уни
кальном кинодокументе ученые зафиксировали на пленке бурные сол
нечные «изверж ения», протуберанцы, гигантские выбросы. Многие 
сотни метров пленки посвящены « спокойному»  периоду жизни Солн- 
ца.

Этот фильм, конечно, не выйдет на экраны. Н о ученые найдут в нем 
кадры не менее увлекательные, чем в самом популярном кинодетек
тиве.

Ученые продолжают наблюдения-киносъемки. В главной роли — 
по-прежнему Солнце.

С О П Е Р Н И К И  П И З А Н С К О Й  Б А Ш Н И
Ещ е одна древняя башня — левый минарет «Джума-мечети» высо

той в семиэтажный Дом — уподобилась было знаменитой Пизанской 
колокольне, «падающей» в течение многих десятков лет. Однако те
перь древнему памятнику, украшающему азербайджанский город Ки
ровабад, уже не угрожает опасность падения. Он одет у основания в 
железобетонную «рубашку», выпрямлен и крепко «сидит» на своем 
фундаменте.

В начале нашего века минарет, которому более трех с половиной 
веков, стал крениться набок. Пвложение осложнилось еще более, 
когда неподалеку от Мечети был произведен взрыв е целью очистки 
прилегающей территории от ветхих строений. Сейчас левый минарет 
снова стоит строго параллельно правому.

В Н Е Б Е  Т Р И  С О Л Н Ц А
3 марта над Магаданом сияло... три Солнца.
Вот как объяснили это необычное явление в Магаданском 

управлении гидрометслужбы. Сейчас в атмосфере плавает много 
кристалликов. Небо затянуто пленкой высоких перистых обла
ков, Поднимаясь и опускаясь в потоках воздуха, кристаллики 
отражают (подобно призме) солнечные лучи. В таких случаях с 
Земли видны различные световые фигуры — круги, дуги и кре
сты. Это явление носит название «Гало». Справа и слева от 
Солнца появились два световых пятна. Потому и казалось, что 
над Магаданом все утро светило три Солнца.

О С Е Т Р А М  Н А  З А В Т Р А К
Голландские крабы, совершившие несколько лет назад путешествие 

из Балтики в Каспий через Волго-Донской канал, уже распространи
лись по всему Каспийскому морю и пополнили кормовые запасы кас
пийских рыб.

В этой же акватории на огромной площади почти в тридцать ты
сяч квадратных километров расселился многощетинковый червяк не- 
рейс, переселенный сюда два десятилетия назад. Успех этого опыта 
акклиматизации кормовых организмов для рыбы превзошел все ожи
дания. По последним Данным, запасы нереиса достигли почти семи 
процентов всего бентоса Каспия. Н ереис стал излюбленной пищей 
осетровых и других ценчык видов промысловой рыбы.

(ТАСС).

А

Скоростной дизельный поезд с моторным вагоном 
— производства народного предприятия «ФЕВ Ваг- 
гонбау» в Гёрлице (ГДР). Он будет демонстриро
ваться на предстоящей традиционной международ
ной Лейпцигской ярмарке. Его конструкция интерес
на тем, что позволяет без особого труда увеличить 
мощность тяги, улучшить техническое оснащение

или изменить внутреннее оборудование. Каждая из 
двух установок, приводящих состав в движение, 
включает 12-цилиндровый дизель мощностью в 900 
лошадиных сил.

НА СНИМКАХ: общий вид поезда и его вагон- 
ресторан.

(Фото АДН— ТАСС).

«Сне-у с̂инка» в 14ловке
Жители нашего се

ла Иловка Зырянско
го района остались 
очень довольны побы

вавшими в нашем клу
бе гостями — брига
дой художественной 
самодеят е л ь н о с т и

«Снежинка» из Том
ского политехническо
го института. Нам по
нравились их студен
ческие песни и танцы 
и то, что гости держа
ли себя очень просто: 
после концерта танце

вали, веселились вме
сте с нами. Провожая 
гостей, иловцы гово
рили: «Приезжайте,
друзья, в следующие 
каникулы!»

Л. НЕМЫЦКАЯ.

С о в е
В этот день простор

ный зал клуба желез
нодорожников на стан
ции Томск-П заполни
ли женщины. Инициа
тором и организато
ром этой встречи 
была член правления

т  у  ю  т  с  я  м а т е р и
клуба М. Д. Калиткя- 
на. Опытом воспита
ния подростков в 
семье поделились 
встреченные аплодис
ментами матери-герои- 

1 ни А. Л. Сараева, 
К. И. Баянова, воспи

тавшие по десять и 
более детей, а также 
Т. В. Родионченко и 
А. А. Разживина. За
вязался серьезный 
разговор о методах 

воспитания, об автори
тете родителей, о свя

зи родителей и школы. 
Участников совещания 
матерей приветство

вала делегация пионе
ров 43-й железнодо
рожной школы.

Т. ЖИЛЬЦОВА.

Фильм «Обыкновенный фа' 
шизм» привлекает зрителя не 
только исторической достоверно
стью, но и глубиной заложенных 
в нем мыслей. Создатели его шли 
не по пути нагромождения фактов 
из истории фашизма. Здесь вы
бран более трудный вариант. Ре
жиссер М. Ромм так разъяснял 
задачу руководимого им постано
вочного коллектива:

— Наш фильм — не историче
ская хроника нацизма... Мы хо
тели создать своего рода фильм- 
размышление, фильм-разговор со 
зрителем...

И это удалось. На экране мы 
видим умное, содержательное 
произведение, проникнутое духом 
воинствующей гражданственности, 
пафосом борьбы за достоинство 
человека.

Глядя на безмолвную гору тру
пов, на миллионы искалеченных 
жизней, думаешь о том, как кон
трастен наш XX век! Будущее по
коление прежде всего скажет: он 
был веком торжества самых гу
манных, коммунистических идей. 
В этом его величие. Но, к сожале
нию, немало отвратительного зна
ет история XX  века. Он изведал 
такое патологическое, ненормаль
ное явление, как фашизм и развя
занная им война. Он был свидете
лем чудовищно преступного ис
пользования плодов науки. Ведь 
те же крематории, газовые фабри
ки смерти Бухенвальда и Освен
цима обслуживались мыслящими 
субъектами в солидных чинах, 
вплоть до профессоров. Это ли не 
издевательство над разумом! Наи
совершеннейшая техника должна 
была служить задаче уничтожения 
целых народов.

Человек будет вечно благодарен 
героическому советскому народу 
и борцам Сопротивления за спасе
ние цивилизации от фашизма.

«Обыкновенный фашизм» ■— 
фильм строго документальный. 
Здесь не играют артисты. Фашизм 
разоблачают подлинные докумен
ты история. Они показывают, как 
закладывались в немецком обыва
теле зловещие семена, давшие за
тем такие же зловещие всходы. 
Языком кинодокументов создатели 
фильма рассказывают о том, как 
рядовой немец докатился до того, 
что снимался на фоне повешенных 
трупов, считая это за честь. Толь
ко попав в сталинградский котел 
или в другую подобную ситуацию, 
такой обыватель начинал перед 
угрозой возмездия рассуждать о 
своей вине перед людьми. Но бы
ло уже поздноГ

История жестоко осудила фа
шизм. Думая об этом, я задавал 
себе вопрос: делают ли из ее уро
ков господа из Западной Германии 
все необходимые выводы? Мысль 
невольно возвращается к впечат
лениям о поездке в эту страну.

Всего лишь несколько месяцев 
тому назад в течение 14 дней мы, 
восемнадцать советских юношей 

и девушек, в том числе трое то
мичей, были гостями Гамбургского 
христианского союза молодых муж
чин и приняли участие в праздно
вании 75-летия этой организации. 
Мы побывали в Оберхаузене, 
Кельне, Бонне, Касселе, Леверку
зене, Гейдельберге, Ганновере. 
Мы убедились еще раз в том, что 
простой трудолюбивый немецкий 
народ хочет мира, ему не нужна 
война. На предприятиях и в уч
реждениях, в аудиториях вузов и 
молодежных клубов мы говорили 
о том, как много делают советские 
люди, советская молодежь для де
ла мира и социального прогресса.

Нас интересовало, конечно, от
ношение хозяев к такому позор
ному явлению, как фашизм. Созда
валось впечатление, что многие 
рядовые немцы, осуждая фашизм

как прошлое явление, не видят 
его возможной опасности для 
современного развития Западной 
Германии. А факты заставляют за
думаться!

...На экране — молодчики, ша
гающие под маршевую музыку по 
чужой территории. А  сегодня в 
Гамбурге из окон баров, из репро
дукторов старые маршевые песни 
льются часами.

...На экране — дети, выводя
щие мелом фашистский девиз: 
«Германия превыше всего». Мне 
вспоминается молодежный клуб, 
где 12— 13-летние подростки иг
рают «Ризико», иначе говоря — 
«Завоевание мира». Уже само 
название игры говорит за себя. 
Дети тренируются, конечно, пока 
еще несознательно, как завоевать 
Нью-Йорк или Москву, или хотя 
бы Иркутск.

Мелочи? Нет! Ведь фашистская 
идеология вошла в психологию 
немцев не сразу.

А о чем, например, говорит тот 
факт, что в ФРГ на всех полити
ческих картах Германия изобра
жается в границах 1937 года? В 
нее включают даже Калининград. 
К тому же, если учесть нынешнее 
стремление западногерманских 

политиков к атомному вооруже
нию, то для серьезной тревоги 
простых людей за судьбы мира ос
нований более чем достаточно. 
Поэтому го, о чем рассказывают 
создатели фильма «Обыкновенный 
фашизм», — не просто экскурс в 
историю. Фильм приобретает , ак
туальное звучание. Авторы при
зывают народы к бдительности.

Фашизм — , чудовищное общест
венное зло. Сегодня еще не иско
ренена его социальная база — 
крупный капитал и наиболее реак
ционная буржуазия, готовая от 
страха перед революционным дви
жением искать новых «фюреров»- 
авантюристов. Именно поэтому 
фашизм нельзя рассматривать, как 
глупость одного Гитлера или како
го-нибудь другого «фюрера». На
до обнажать те социальные силы, 
которые питают фашизм. Надо 
помнить, что фашистская идеоло
гия опасна в любом, даже в мини
атюрном проявлении, нужно ак
тивно бороться, чтобы навсегда 
исключить возможность его повто
рения.

Фашизм опирается не только на 
низменные и грубые инстинкты 
обывателей, но и спекулировал 
высокопарными фразами о пат
риотизме. А  разве сегодня, от
правляя юношей в бундесвер, офи
циальная западногерманская про
паганда не твердит о патриотиче
ском долге молодежи, вкладывая 
в это понятие узкоклассовое, на
ционалистическое содержание?

Обо всем этом думаешь, смот
ря фильм «Обыкновенный фа
шизм». Мы не' ставили задачей из
ложить его содержание. Цель бы
ла иная: сопоставить некоторые 
эпизоды увиденного в фильме и в 
современной Западной Германии, 
поделиться с читателем мнением 
о том, что нас сегодня волнует, к 
чему мы не можем быть равно
душными, против чего восстает 
наша совесть.

Мне хочется посоветовать всем, 
кто еще^не видел фильм «Обык
новенный фашизм», — посмотри
те его. ЙоЕая работа советских 
кинодокументалистов — гневное 
обличение фашизма. Она показы
вает, как велика заслуга перед 
человечеством советского народа, 
избавившего народы мира от угро
зы фашистского порабощения. Она 
учит: люди, будьте бдительны!

В. ИВАНОВ,
научный сотрудник Томского 

университета.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
5 марта *— «Тети и дяди».
6 марта — «Тети и дяди».
Начало спркт&плей — в 19 чае. 30 

мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Невеста Бубе»
— 9-30, 11-30. 13-30. 15-30, 17-30,
19- 30, 21-30. Фильм для взрослых. 
Малый зал — «Это б езум ны й , 
б езум ны й, б езум ны й , безум ны й 
мир» (две серии) — 9, 12, 15, 18, 21. 
Зал ки н о х р о н и ки  — «Остров м ан
густ» , «Лесные голоса», «Край к а 
м ен н ы х цветов», «О ткры тие  под-

, с казы вает природа» — 10, 12-10,
14-20, 16-30, 18-40, 20-50. «М арти
рос Сарьян» — 11-05, 13-15, 15-25, 
17-35, 19-45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Невеста Бубе» —
10- 30, 12-30, 14-30, 16-30, 18-30,
20- 30, 22-30. Фильм для взрослых. 
Для детей — С борник м ультип ли 
ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-20. 
Зеленый зал — «Невеста Бубе» — 
10, 12. 14, 16, 18, 20. 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Это б езум ны й , 
б езум ны й , безум ны й, безум ны й 
мир» (две серии) — 9, 12, 15, 18, 21. 
Малый зал — «Невеста Бубе» —
11- 15, 13-10, 15-05, 17, 18-55, 20-50, 
22-35.
Для детей — «Фея, не похож ая  на 
д руги х»  — 9-10, 10-15.

«ПИОНЕР»
— «Алеша П тицы н вы рабаты вает 
характер»  — 10, 11-30, 13. 14-30. 
16. «В ернись, Беата!» —  17-30, 
19-25, 21-20. ,

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
>—■ «Б ум а ж н ы й  человек» — 17-30, 
19-30, 21-30. «Председатель» (пер
вая серия) — 14-30. Вторая серия 
— 16-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Р ассказы  о ю ности» —■ 13.
«О тверженны е» (две серии) — 15.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 5 марта

18.30. «За м орям и, за горами». 
19.05. «М ир за неделю». 19.20. «А нна 
Каренина» на пути  к  э кр а н у» . Слово 
—кинорежиеверу Александру Зархи. 
19.35. Сатирический журнал «Ф и
тиль». 19.45. «За т о м с ку ю  нефть и 
газ». Журналист рассказывает о буд
нях нефтеразведчиков. 20.00т «Ве
черний  кон цер т» . 20.40. Новости. 
21.00. К 50-летию Октября. Кинокоме
дия «Трактористы » .

Томскому хлебозаводу № 1 
требуются: сменный, технолог со 
специальным образованием, бра
керы готовой продукции, токарь, 
кочегар, слесари, дворник, рабо
чие в цех.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Для нового бараночного цеха 
(улица Водяная, 78) требуются 
золыцики, технички.

Обращаться: г. Томск 1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 2, от
дел кадров, 3 — 1

томский
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

УНИВЕРСИТЕТ
имени В: В. Куйбышева
объявляет, что 21 марта, в 

19 часов, в аудитории № 40, на 
заседании объединенного меж
вузовского ученого совета со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата исторических наук! 
В. В. Ивановым на тему: 
«Принцип историзма в ленин
ской критике либерального 
народничества (по произведе

ниям 90-х годов)» и на соиска
ние ученой степени кандидата 
филологических наук Г. А. Ще- 
пакиной на тему: «Сравнитель
но-историческое исследование 
личных местоимений румын
ского языка».

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке университета.

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную оабо- 
ту требуются: прораб, шоферы 1-го 
и 2-го классов, автомеханики, авто
слесари.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, с  3 до 5 час. вече
ра. 2 — 2

Карандашная фабрика приглаша
ет на работу: токарей по металлу, 
строгальщиков, электромонтеров, 
пилоставов-пилоправов, рамщиков, 
столяров, рабочих (мужчин и жен
щин) в цехи, учениц-станочниц, 
уборщиц в жилищно-коммуналь
ный отдел, вахтеров в охрану, ра
бочих в цех круглого леса, рабочих 
для работы на лошадях.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться- г. Томск, 9, улица 
Войкова, 75, отдел кадров. 2— 2

Томский мелькомбинат пригла
шает на работу помощника маши
ниста тепловоза, шоферов, путе
вых рабочих, стрелочников, соста
вителей, рабочих в цехи, уборщиц, 
грузчиков (мужчин и женщин), 
охранников, плотников и столяра.

Одиноким предоставляется бла
гоустроенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, улица
Мельничная, 40, отдел кадров.

2 — 2

Томской базе «Росторгодежда» 
требуются: заведующий складом, 
старшие кладовщики, картотетчи
ка, отборщики.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 8, к управляю
щему. 3—2

Томскому участку «Гидромеха
низация» на постоянную работу 
требуются: автокрановщик на кран 
АК-75, трубоукладчик, газорезчи
ки. электросварщики и кладовщик.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Нижне-Луговая, 37-а, телефон 
54-49, к начальнику. 2—1
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Телефоны! ответ, секретаря  — 31-19, 
секретариата  — 42-40: отделов? пар
ти й н о й  ж и зн и  — 52-23, пропаганды  
—47-45, пром ы ш ленности , строитель
ства и транспорта  — 37-75, сел ьско 
хозяйственного  — 37-39, н а уки  и 
ш кол  — 42-46. сове тско го  строитель
ства и бы та — 37-77, писем и раб
сел ько ровской  сети — 37-38 и 31-47, 
инф орм ации — 51-6-1, б ухга лте ри и  и 
отдела объявлений — 37-36, стеногра- ньистми — р*2-02

г. Том ск 50, типограф и я № 2 «Крас
ное знамя».
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